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O Supremo Tri-
bunal Federal 
(STF) decidiu, nes-
ta quinta-feira (19), 
que a cota que des-
tina 80% das vagas 
da Universidade Es-
tadual do Amazonas 
(UEA) para alunos 
que concluíram o 
ensino médio nas 
escolas amazo-
nenses é ilegal. 
Segundo o presi-
dente do STF, Luís 
Roberto Barroso, 
a reserva do per-
centual de vagas 
é inconstitucio-
nal, uma vez que 
viola artigos da 
Constituição Federal.

Al-Hilal terá prejuízo 
milionário com lesão 
de Neymar 

Apresentação 
de cover dos 
The Beatles 
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O Brasil desperdiçou 
mais de 28 milhões 
de doses de vacinas 
que perderam a va-

lidade, resultando em um 
prejuízo de R$ 1,2 bilhão. Os 
dados são de um acórdão 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU), aprovado nesta 
quarta-feira (18).

Nas secretarias municipais 
de Saúde, foi constatado um 
total de 23.668.186 doses 
vencidas, com prejuízo de 
R$ 1,1 bilhão. Nas secretarias 
estaduais, foram 2.296.096 
doses e perdas de R$ 59,2 
milhões. Já no almoxarifado 
do Ministério da Saúde, em 
Guarulhos (SP), constavam, 
2.215.000 doses vencidas, 
correspondendo a perdas 
financeiras de R$ 55,6 mi-
lhões. 

Segundo o relatório, as 
causas para as perdas não 
foram efetiva e individual-
mente identificadas pelo 
Ministério da Saúde, que as 
atribui apenas ao não atin-
gimento da meta vacinal. “A 
unidade técnica, por outro 

lado, acertadamente a meu 
ver, ponderou que devem 
ser decorrentes de múlti-
plas causas, a exemplo de 
falta ou atraso de registro 
de vacinação, não utilização 
do quantitativo de doses 
indicadas no frasco (perda 
de validade das vacinas por 
positivação de temperatura 

e/ou perdas decorrentes de 
manuseio), inconsistência de 
registro de vacinação, rejei-
ção de uso pela população 
de certo tipo de vacina”, diz 
o relator, ministro Vital do 
Rêgo.

Os ministros decidiram, 
por unanimidade, determi-
nar ao Ministério da Saúde 

que apresente em 15 dias 
planilhas de imunizantes 
atualizadas, referentes aos 
anos de 2022, 2023 e 2024, 
com dados de vacinas contra 
a covid-19, distribuídas ou a 
distribuir aos estados, aos 
municípios e ao Distrito Fe-
deral. A pasta também deve 
apresentar em 30 dias um 

plano de ação, identificando 
as medidas a serem adota-
das, para o monitoramento 
do processo de distribuição, 
vacinação e registro de vaci-
nas contra a covid-19.

O Ministério da Saúde ain-
da não se manifestou sobre 
a decisão do TCU.

Maior porcentagem de vacinas vencidas foi registrada no Paraná, com 78,6% do total não aproveitado

TCU estima que prejuízo com 
vacinas vencidas é de R$ 1,2 bi

Maiores perdas
De acordo com o relatório, 

nas secretarias municipais 
de Saúde, as maiores perdas 
concentraram-se nos estados 
de Minas Gerais (407 municí-
pios, 4.062.119 doses), da Bahia 
(203 municípios, 3.462.098 
doses), do Maranhão (127 
municípios, 2.797.767 doses), 
do Ceará (117 municípios, 
2.698.631 doses) e do Rio 
Grande do Sul (206 municí-
pios, 2.520.079 doses). Quase 
80% das perdas nos municí-
pios foram de imunizantes da 
Comirnaty/Pfizer (10.734.987 
doses, 45,3% das perdas, R$ 
644.850.669,09) e da Astra-
Zeneca/Fiocruz (8.072.921 
doses, 34,10% das perdas e 
R$ 202.872.504,73). Os quase 
20% restantes são da Coro-
naVac/Butantan (4.535.255 
doses, 19,2% da ocorrência e 
R$ 255.198.798,85) e da Jan-
sen (325.035 doses, 1,4% da 
ocorrência e R$ 15.965.719,20)

Das vacinas vencidas nas 
secretarias estaduais, 78,6% 
deste quantitativo ocorreu 
no Paraná, seguido de São 
Paulo (13%) e do Rio de Ja-
neiro (5,4%). A vacina da 
AstraZeneca/Fiocruz foi o 
imunizante que mais teve 
perda por expiração de va-
lidade nas secretarias esta-
duais de Saúde (2.248.865 
doses, correspondendo a 
97,95% da ocorrência e R$ 
56,5 milhões).

Vacina da 
AstraZeneca/Fiocruz 
foi o imunizante 
que mais teve perda 
por expiração de 
validade

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Prefeito acompanha ação hu-
manitária

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, acompanhou, ontem 
(19), uma força-tarefa no ramal 
Frederico Veigas, no quilômetro 
2, à margem esquerda da BR-174, 
para a entrega de mantimentos, 
kits de higiene e água potável, 
nas últimas comunidades mape-
adas, via terrestre, pela operação 
“Estiagem” da prefeitura. A ação, 
realizada nas comunidades São 
Sebastião, São Pedro, Rei David, 
Cuieiras, Nossa Auxiliadora, Je-
fferson Péres e algumas aldeias 
indígenas, completa a lista de cer-
ca de 22 mil pessoas beneficiadas 
dentro do cronograma.

Lula destaca ajuda ao Ama-
zonas

O presidente Lula usou sua 
rede social nesta quinta (19) para 
destacar a ajuda do governo no 
combate a uma das maiores es-
tiagens da história do Amazonas e 
do Norte do país. De acordo com 
ele, serão destinados à região R$ 
674 milhões. “O governo federal 
está empenhado em combater 
os danos da seca no Norte do 
Brasil. Vamos destinar R$ 647 mi-
lhões, que se somam às ações já 
anunciadas como a antecipação 
do Bolsa Família, BPC, fomen-
to rural e seguro aos pequenos 
pescadores e agricultores”, disse 
o presidente.

Impossibilidade
Dulce Almeida, irmã do prefeito, 

David Almeida (Avante) não po-
derá disputar o próximo pleito. 
Pois de acordo com a legislação 
brasileira, o chefe do Executivo 
não pode ter um parente próximo 
como vereador para disputar o 
mesmo pleito. Isso porque cabe 
ao vereador, fiscalizar e cobrar as 
ações do prefeito. De acordo com 
as leis eleitorais brasileiras, não é 
permitido a candidatura de côn-
juges e parentes consanguíneos 
ou afins até o segundo grau no 
mesmo município, se um deles 
já ocupar um cargo do Poder 
Executivo ou Poder Legislativo 
nesse município.

Retirada do lixão
A Prefeitura de Tapauá tem o 

prazo de 60 dias para apresentar 
um Plano de Gestão Integrada 
de Resíduos Sólidos, ou outras 
soluções, para a destinação ade-
quada do lixo produzido na ci-
dade. A decisão judicial cautelar 
foi definida no último dia 9, de 
acordo com a Ação nº 0600345-
39.2023.8.04.7400, proposta 
pelo promotor Bruno Batista da 
Silva, em razão dos riscos à saúde 
pública e à biossegurança local.

O Ministério Público do Ama-
zonas (MPAM) apresentou regis-
tros fotográficos e audiovisuais e 
a Justiça local reconheceu a vera-
cidade das alegações ministeriais 
e concedeu a tutela antecipada. 

Aumento de salários
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) cobrou dos ve-
readores de Manaus, em ofício 
enviado no dia 23 de setembro, 
explicações sobre o aumento 
dos salários deles, do prefeito, 
do vice-prefeito e de secretários, 
aprovado em 2020, primeiro ano 
da pandemia de Covid-19. O pe-
dido ocorreu no âmbito de um 
inquérito civil aberto em 2021, 
com base em denúncia feita em 
2020.

O promotor de Justiça Edgard 
Maia de Albuquerque Rocha pe-
diu da CMM cópia dos estudos de 
impacto orçamentário-financei-
ro. Segundo o promotor, a docu-
mentação que fundamentou o 
aumento não foi enviada.

Congestionamento
Navios vindos de outros con-

tinentes e de outras regiões do 
país com insumos para fábricas 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM) estão enfrentando con-
gestionamentos em operações 
portuárias na região de Belém, no 
Pará. O congestionamento acon-

tece no Porto de Vila do Conde, 
no município de Barcarena, a 55 
quilômetros da capital paraense.

O embaraço no transporte flu-
vial é consequência da vazante 
histórica nos rios da região. Com 
níveis extremamente baixos, os 
rios não oferecem condições para 
navegação de navios de grandes 
calados. Diante disso, rotas com 
destino a Manaus estão sendo 
interrompidas logo na saída do 
Oceano Atlântico. 

Nova derrota
José Suediney Araújo, o “Sué”, 

e Matheus Campos Lisboa, o 
“Matheus Lisboa”, ex-prefeito e 
ex-candidato a vice-prefeito do 
município de Fonte Boa, respec-
tivamente, sofreram uma derrota 
no TRE-AM nessa quarta (18), 
após o pleno rejeitar, por una-
nimidade, um recurso em que 
eles tentavam se livrar de uma 
multa no valor de R$ 40 mil por 
irregularidades na campanha de 
2020, quando a dupla saiu der-
rotada das urnas.

Só que, após análise da Comis-
são Técnica de prestação de con-

tas do Tribunal, ainda em 2020, 
foram detectadas algumas in-
consistências na documentação. 

Prato Cheio
Em duas semanas, o programa 

Prato Cheio serviu 200 mil refei-
ções gratuitas nos restaurantes 
populares dos municípios em 
situação de emergência devido 
à seca que atinge o estado. Isen-
ção do valor de R$ 1 atende a um 
decreto do governador Wilson 
Lima, divulgado no último dia 28.

Criado pelo Governo do Ama-
zonas, o Programa Prato é gerido 
pela Seas e tem o objetivo de 
combater a insegurança alimen-
tar em todo o estado. Com a nova 
medida, 15 restaurantes popula-
res do interior e 17 da capital têm 
isenção na cobrança de R$ 1 por 
refeição.   

Defendendo os animais
O vereador Roberto Sabino 

(Podemos) quer que os guar-
das municipais socorram ani-
mais abandonados ou que so-
frem maus-tratos em Manaus. 
Ele apresentou o Projeto de Lei 

Complementar nº 004/2023 
para incluir essa atribuição no 
Estatuto da Guarda Municipal.

A propositura deliberada na 
CMM está na CCJ. Pelo Estatuto, 
os oficiais têm oito competências 
definidas. O parlamentar espera 
inserir a 9ª para os agentes mu-
nicipais de segurança cumprirem 
o “dever de zelo do bem-estar 
animal”.   

Live em residência oficial
O plenário do TSE decidiu on-

tem (19), por unanimidade, es-
tabelecer regras para restringir 
a realização de transmissões ao 
vivo pela internet (live) de dentro 
de residências oficiais. 

A nova regra vale para prefei-
tos, governadores e presidente 
da República. A medida havia co-
meçado a ser discutida na última 
terça (17), quando o TSE absolveu 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
da acusação de abuso de poder 
político durante a campanha à 
reeleição, no ano passado, por 
ter realizado lives de cunho elei-
toreiro de dentro do Palácio da 
Alvorada, residência oficial da 

Presidência. 

Diego Afonso é intimado
O vereador Diego Afonso 

(União Brasil) foi intimado pelo 
TRE-AM a prestar contas de 
campanha eleitoral do ano de 
2022, quando disputou o cargo de 
deputado federal. O documento 
sobre a intimação foi publicado 
ontem (19) no Diário Oficial da 
Justiça Eleitoral do Amazonas. De 
acordo com o documento, foram 
apontadas como irregularidades 
a existência de notas fiscais não 
registradas na prestação de con-
tas e divergências entre os da-
dos de fornecedores em uma das 
despesas declaradas. 

Plínio constata abandono e 
pobreza

Durante a diligência da CPI 
das ONGs na Reserva Extrativis-
ta Chico Mendes, no município 
de Xapuri, no Acre, nesta quin-
ta (19), o senador Plínio Valério 
(PSDB-AM), presidente do co-
legiado que investiga a atuação 
de ONGs na Amazônia, constatou 
a pobreza, o abandono e a falta 
de oportunidades. “Estamos aqui 
na reserva e vimos a pobreza de 
quem mora aqui. Isolam, tornam 
reserva e deixam a população ao 
léu. Vivendo do que? Sem renda e 
é proibido tudo. Isso é mais uma 
prova de que o WWF está por 
trás disso tudo aqui”, afirmou o 
presidente da CPI, senador Plínio 
Valério.

Cidadão soteropolitano
Sócio-diretor do escritório 

Nelson Wilians Advogados, filiais 
Amazonas e Roraima, o advoga-
do Sergio Vieira que iniciou sua 
trajetória profissional na cidade 
soteropolitana, recebe hoje (20), 
na Câmara Municipal Soteropoli-
tana, o Título de Cidadão da capital 
do estado da Bahia.  

Proposta pelo ex-vereador Ge-
raldo Junior e atual vice-gover-
nador da Bahia e representado 
pelo vereador Alexandre Aleluia, 
a outorga do título é concedida 
a pessoas nascidas fora de Sal-
vador e que tenham prestado 
serviços relevantes ao município.

Plano para as chuvas
O presidente da Aleam, depu-

tado estadual Roberto Cidade 
(UB), encaminhou o requeri-
mento 4973/2023, para a Pre-
feitura de Manaus, solicitando 
informações a respeito do Plano 
de Ações para o próximo período 
de chuvas e cheia dos rios que 
afetarão a população de Manaus. 
“No final de semana tivemos al-
gumas chuvas breves e isso foi 
o suficiente para que bairros de 
Manaus começassem a apresen-
tar inundações. Diante disso es-
tamos procurando informações, 
junto à Prefeitura de Manaus, 
sobre o planejamento de ações 
para o período chuvoso”, afirmou 
o deputado presidente.

Plano Plurianual da Aleam, de 2024-2027, 
pode receber emendas parlamentares

O Plano Plurianual (PPA) para o período de 2024-2027, tramitando na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), por meio 
do Projeto de Lei nº 927/2023, recebeu parecer favorável da Comissão de Assuntos Econômicos da Assembleia (CAE/Aleam) 
e consta na pauta de tramitação ordinária de projetos da Casa Legislativa.

Regimentalmente, o projeto deve constar na pauta de tramitação ordinária por cinco reuniões plenárias para que possa 
receber emendas dos parlamentares.

Após, o recebimento de emendas, o projeto retorna à CAE que avalia as emendas, acatando-as ou não, junto ao projeto 
originalmente enviado pelo Governo do Estado.

Com isso, a CAE tem um prazo de 20 dias para emitir parecer definitivo ao projeto, que estará apto a ser incluído na pauta 
da Ordem do Dia e ser apreciado em plenário, o que deve acontecer até a última sessão plenária do ano, prevista para ocorrer 
no dia 21 de dezembro.

O Plano Plurianual é considerado o instrumento fundamental de planejamento da administração pública, definindo as dire-
trizes e metas para os governantes por um período de quatro anos.

A partir desse plano são definidas as políticas públicas mais adequadas ao atendimento das demandas da sociedade, com 
programas e orientações estratégicas na definição do orçamento do Estado, direcionando outros instrumentos de gestão como 
a Lei de Diretrizes Orçamentárias e Lei Orçamentária Anual.

Aos artistas indígenas amazonenses Duhigó, da etnia Tukano, e Dhiani 
Pa´saro, da etnia Wanano, que compõem a lista do Museu de Arte de 
São Paulo Assis Chateaubriand (MASP) – o maior da América Latina -, 
em uma mostra denominada Histórias Indígenas, que ocupará as galerias 
do 1º andar e 2º subsolo do local, no período de 20 de outubro de 2023 
a 25 de fevereiro de 2024. Em seguida, a mostra viaja para o Kode, em 
Bergen, na Noruega, e fica em cartaz na instituição de 26 de abril a 25 
de agosto de 2024. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao fatídico acidente que vitimou o jovem Jackson Rabelo, 25, na noite 
de quarta-feira (18), após cair dentro de uma máquina em uma fábrica 
de papelão, localizada na avenida Autaz Mirim, na Zona Leste de Ma-
naus. Segundo informações preliminares, o trabalhador havia acabado 
de chegar no serviço quando o acidente aconteceu. Ele caiu dentro de 
uma tela secadora do 3º grupo da máquina de papel e foi esmagado. O 
Departamento de Polícia Técnico-Científica (DPTC-AM) e a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) foram acionados na investigar o caso.
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Podemos alimentar o discurso 
de ódio sem perceber

A mãe do morto e o juiz
Editorial

O que pode um indivíduo comum contra o Estado? Quase 
nada. O Estado é a força mais potente da sociedade, suplan-
tando qualquer pessoa ou instituição privada. O Estado é 
o único ente com legitimidade para o emprego da força na 
sociedade e o faz por meio de sua estrutura administrativa, 
jurisdicional, policial, penitenciária e de defesa. Não é à toa, 
Thomas Hobbes, em “O Leviatã”, comparou o Estado a um 
monstro (necessário) que mantém o controle do indivíduo e, 
assim, da sociedade. Para não encarnarem o Leviatã, aqueles 
investidos de autoridade estatal precisam ter parcimônia, 
magnanimidade e sabedoria. Mesmo hoje, na terceira década 
do século XX, essas são raras demais.

No dia 29/9, durante uma audiência de instrução de um 
processo do Tribunal do Júri no Mato Grosso, a mãe de um 
jovem assassinado, na condição de testemunha de acusação, 
foi presa pelo juiz do caso, por, supostamente, desrespeitar 
sua autoridade e o próprio julgamento. A mãe respondeu à 
Promotora de Justiça que não se importava com a presença 
do acusado, que, para ela “não era ninguém”. O advogado do 
homicida exigiu respeito e o juiz, “inteligência emocional”. A 
mãe enlutada não se intimidou. A Promotora de Justiça pediu 
que a testemunha fosse ouvida. O juiz, que exigia inteligência 
emocional de uma mãe que perdeu o filho, disse, aos ber-
ros, que a Promotora falava demais e encerrou a audiência. 
Revoltada, a mãe levantou-se e atirou um copo descartável 
em um bebedouro. “A senhora está presa!”, disse o Juiz. É o 
Leviatã em ação. 

Órgãos de fiscalização do Executivo, polícias, Judiciário, Mi-
nistério Público, sistema prisional e até as forças armadas 
têm tanto poder que precisam de proporcional moderação 
no emprego da força. O Estado e seus agentes não podem 
massacrar o indivíduo, sob pena de terem seu poder res-
tringido pelo próprio povo, o verdadeiro senhor do poder em 
uma sociedade. O Estado maneja o poder, mas é apenas um 
“posseiro”. É o povo o legítimo dono do poder!

As redes sociais se tornam convenientes para quem 
produz falas discriminatórias e intolerantes porque elas 
conseguem interpretar o comportamento dos usuários, 
recomendando automaticamente conteúdos alinhados 
com os interesses deles. As redes criam, portanto, uma 
audiência para oradores de discursos de ódio que nor-
malmente teriam pouco alcance.

Ocorre que, também por essa razão, as mesmas ações 
que contribuem para a propagação de um vídeo, foto ou 
meme, como as curtidas e compartilhamentos, colaboram 
para disseminar essas mensagens problemáticas. Enten-
der isso é importante evitarmos propagar o discurso que 
queremos combater.

Explico: por causa de como as plataformas funcionam, 
quanto mais interagirmos com a postagem problemática, 
maior será audiência atingida por ela e mais perigosa esta 
mensagem será. Isso acontece mesmo quando comparti-
lhamos uma manifestação de ódio como forma de denúncia 
ou publicamos um comentário criticando o conteúdo.

Os algoritmos da plataforma que escolhem o conteúdo 
a ser propagado nem sempre são capazes de identificar 
nossas ações como desagrado ou apoio. Para esses “robôs”, 
o entendimento é de que o assunto está “bombando” e 
deve ser impulsionado.

Infelizmente, mesmo com boas intenções e sem perceber, 
podemos acabar ajudando a disseminar posts que depre-
ciam pessoas por sua etnia, gênero, orientação sexual ou 
outro marcador social. Isso é profundamente perigoso, pois 
quanto mais pessoas são alcançadas e têm suas opiniões 
formadas por discursos de ódio, mais provável se torna que 
algumas delas pratiquem atos concretos de discriminação 
e violência contra minorias sociais e grupos vulneráveis.

Infelizmente, não há muito o que se possa fazer, individual-
mente, para impedir o alastramento do discurso de ódio nas 
redes. Na prática, quando vemos uma publicação problemá-
tica, o melhor que podemos fazer é denunciar a publicação à 
plataforma e esperar por uma decisão de removê-la.

Isso porque o poder de regulação dessas manifesta-
ções está quase todo na mão das grandes empresas de 
tecnologia. Remover publicações, controlar o fluxo de 
comunicação e mudar o direcionamento dos algoritmos, 
de forma que discursos de ódio não sejam tratados da 
mesma forma que publicações informativas, divertidas e 
interessantes, cabe às empresas.

Como sociedade organizada, temos mais poder. Podemos 
pedir por uma regulação que dê orientações e incentivos 
claros para o combate à disseminação de discursos de ódio 
de forma organizada e cuidadosa pelas plataformas. Não 
queremos que saiam censurando tudo que é publicado, 
mas deve haver, sim, um esforço para fazer com que o 
conteúdo problemático seja tratado de forma diferente 
do conteúdo positivo pelos sistemas de recomendação 
desses espaços virtuais.

A questão fundamental é que o combate a disseminação 
do discurso de ódio nas redes sociais não é uma missão 
que pode ser cumprida individualmente. Ela exige orga-
nização, colaboração e, acima de tudo, estratégia. Temos 
que tomar cuidado para não impulsionar o conteúdo que 
queremos combater.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Aqui [no Brasil] o crime compensa e os criminosos são 
as vítimas”

Janones é acusado de humilhar e insultar 
funcionários: ‘vermes’, ‘filhos da p(*)’

Tempo de casa
Fabrício Ferreira, vítima de assédio 

que faz a denúncia, trabalhou com 
Janones até novembro de 2021. Ou-
tro, Cefaz Luiz, até setembro/2022.

Represálias
Os ex-assessores disseram que 

não denunciaram o parlamentar por 
medo, à época. “O Fabrício teve que 
mudar de cidade”, disse Cefaz.

Choro solitário
Em um dos trechos, Janones re-

clamou do abandono da equipe após 
chorar em uma sala e dito coisas 
como “nem é gente, são bichos”.

Espaço aberto
A coluna entrou em contato com 

a assessoria de André Janones, que 
não retornou com um posiciona-
mento do parlamentar até o fe-
chamento.

Atitude ambígua fez o Brasil fra-
cassar na ONU

O Brasil fracassou no conselho 
de segurança da ONU, vendo der-
rotada sua proposta de resolução 
sobre a crise no Oriente Médio, em 
razão de sua intransigência juvenil 
de excluir do texto o reconheci-
mento do direito de autodefesa de 
Israel, de resto previsto em tratados 
e convenções internacionais. Pior: 
imaginava que os Estados Unidos 
não perceberiam a malandragem. 
Não foi erro da diplomacia e sim 
ordem do Planalto, segundo con-
firmou experiente embaixador em 
negociações multilaterais.

Legitimação do terror
Ficou claro para os EUA que a 

manobra poderia legitimar o Hamas 
e ainda faria a ONU “reconhecer” o 
“direito” dos terroristas de atacar 
Israel.

Sem perigo de dar certo
Sob desconfiança geral, por sua 

condescendência com os terroris-
tas, o Brasil inviabilizou de vez a 
proposta ao tentar isolar os EUA 
no conselho.

Portas do inferno abertas
Além de legitimar a ação terrorista 

do Hamas, o texto brasileiro abria 
caminho para outros inimigos se sen-
tissem autorizados a atacar Israel.

Derrota ‘engrandece’?
Velhos diplomatas como o ativista 

Rubens Ricúpero, autor da frase “o 
que é ruim a gente esconde”, no 
governo de Itamar Franco, disse que 
a derrota na ONU “engrandece o Bra-
sil”. Como se na diplomacia valesse a 
lorota de “vitória moral” usada como 
desculpa para derrotas no futebol.

Perfil
Levantamento do Paraná Pes-

quisas mostra que a aprovação da 
primeira-dama Janja é maior entre 
mulheres, menos escolarizados, e da 
região Nordeste. No geral, é aprovada 
por 49,4% e reprovada por 43,8%.

Insulto derruba
Hélio Doyle, presidente da esta-

tal EBC, do governo Lula, perdeu 
o cargo após republicar comentário 
insultando de “idiotas” apoiadores de 
Israel. Com larga atuação no setor 
público, Doyle serviu a governos do 
DF, de Joaquim Roriz a Cristovam 
Buarque, mas raramente seguiu até 
o final.

Que golpe?
No dia em que a comissão que 

apurou a suposta “tentativa de golpe 
de Estado”, o assunto mais procurado 
do dia na internet foi... futebol, diz o 
Google Trends. Dos top 15 assuntos, 
11 tratam do esporte.

Apenas perseguição
O senador Hamilton Mourão (Rep-

-RS) diz que Eliziane Gama (PSD-MA) 
fechou os olhos para a omissão do 
governo Lula no 8 de janeiro e fala 
em perseguição política e vê “demo-
nização da direita” como estratégia.

O pior cego
Em relação às descobertas igno-

radas pela CPMI do 8 de Janeiro, o 
deputado Evair de Melo (PP-ES) des-
taca: “G.Dias teve oportunidade de 
impedir a invasão, mas compactuou 

Deputado Carlos Jordy (PL-RJ) reage ao caso da mãe de vítima de assassinato presa durante julga-
mento do acusado

com o quebra-quebra. Assim como 
Flávio Dino, que disse que assistiu 
tudo de camarote”.

Lá é diferente
Nos EUA, a gigante Starbucks pro-

cessa o sindicato dos seus funcio-
nários, que postou “solidariedade à 
Palestina” nas redes sociais, após o 
ataque do grupo terrorista Hamas 
contra civis de Israel.

‘Da Silva’, o best-seller
Já foram vendidas 50 mil cópias 

do recém-lançado livro “Da Silva: a 
Grande Fake News da Esquerda”, do 
jornalista Tiago Pavinatto, ex-Jovem 
Pan, que atualmente está bombando 
em seu canal no Youtube.

Pensando bem...
...se tivesse provas das acusações 

que fez, a relatora da CPMI não pre-
cisaria de 1.300 páginas de lacrações.

Poder sem Pudor
Indústria forte
Responsável por grandes êxitos 

editoriais como as revistas Sexy, de 
belas mulheres, e G-Magazine, para 
o público gay, a publisher Ana Fa-
digas foi certa vez apresentada ao 
deputado Delfim Netto, em 1998, em 
pleno reiado FHC. No papo rápido, 
ela brincou, dizendo ser empresária 
do “ramo pornográfico”. “Meus pa-
rabéns!”, exultou Delfim, “a senhora 
é legítima representante da única 
indústria que o Fernando Henrique 
não conseguiu quebrar.”

Dois ex-funcionários de André Janones (Avante-MG) entregaram prints e áudios à coluna com mensagens 
atribuídas ao deputado federal lulista xingando assessores de “burros”, “incompetentes”, “vermes”, “filhos 
da p(*)*”, entre outros insultos. As ofensas e ameaças foram registradas no grupo de whatsApp “Gabinete 
Janones MG/BSB”, e o deputado os desafiou a vazar: “printem a conversa e esparramem”, desfiou, “eu tô 
me lixando pra isso… eu vivi 34 anos sem mandato”, diz.

João Pedro Favaretto 
é Líder de Projetos do Centro de Ensino e Pesquisa 
em Inovação da FGV Direito SP e autor de “Discurso 
de Ódio e Redes Sociais” (Almedina Brasil).
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O Senado Federal rea-
lizou, nesta quinta-fei-
ra (19), debate temáti-
co sobre a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) 8/2021, que limi-
ta poderes do Supremo 
Tribunal Federal (STF). 
O texto foi aprovado na 
Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da 
Casa Alta no início do 
mês, em votação que 
durou menos de um 
minuto, e agora segue 
para o plenário.

A PEC abarca pedidos 
de vista, declarações de 
inconstitucionalidade 
de atos do Congresso 
Nacional e concessão 
de liminares. Na aber-
tura do debate, o pre-
sidente do Congresso 
Nacional, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), res-
saltou que a proposta 
é “sinal de profundo 
respeito ao Judiciário, 
em especial à Suprema 
Corte”.

“Sabemos que, dentro 
da moldura constitu-
cional, podemos avan-
çar na legislação para 
que ela seja cada vez 
mais clara, no sentido 
de colocar cada coisa 
em seu devido lugar, 
dissipando zonas ne-
bulosas, sobreposição 
de atribuições ou dúvi-
das de interpretações. 
É disso que se trata o 
presente debate, uma 
tentativa de aprimorar 
o nosso sistema consti-
tucional”, argumentou.  

A PEC tem autoria 
do senador Oriovisto 
Guimarães (Podemos-
-PR). Durante o debate, 
o parlamentar pontuou 
que a proposta “tem 
profundo respeito pelo 
equilíbrio dos poderes 
e pelo judiciário, não 
retira poderes do STF”. 
“O que colocamos aqui 
é um disciplinamento 
de certas questões”, 
esclareceu.

Plano Plurianual é aprovado por 
Comissão de Assuntos Econômicos 

ALEAM

Pacheco diz que limitar 
STF é atitude de respeito

O Plano Plurianual 
(PPA)  para o período de 
2024-2027, tramitando 
na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Ale-
am), por meio  do Pro-
jeto de Lei nº 927/2023, 
recebeu parecer favo-
rável da Comissão de 
Assuntos Econômicos 
da Assembleia (CAE/
Aleam) e consta na 
pauta de tramitação 
ordinária de projetos 
da Casa Legislativa.

Regimentalmente, o 
projeto deve constar na 
pauta de tramitação or-
dinária por cinco reuni-
ões plenárias para que 
possa receber emendas 
dos parlamentares.

Após, o recebimento 
de emendas, o projeto 
retorna à CAE que avalia 
as emendas, acatando-
-as ou não, junto ao 
projeto originalmente 
enviado pelo Governo 
do Estado.

SENADO

DIVULGAÇÃO

Plano é considerado fundamental na administração pública

Wilson Lima coordena ajuda 
para afetados pela seca em Tefé 
Governador 
acompanhou entrega 
de cestas básicas, 
kits de merenda 
e benefícios a 
produtores

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima coordenou, 
nesta quinta-feira 
(19), a entrega de 

ajuda humanitária para 25 
comunidades afetadas pela 
estiagem em Tefé (a 523 
quilômetros de Manaus). Na 
ocasião, foram entregues 
mais de mil cestas básicas, 
kits do programa Merenda 
em Casa, uma máquina pu-
rificadora de água, uma es-
tação de tratamento móvel 
de água, do programa Água 
Boa, além de incentivos para 
agricultores.

De acordo com Wilson 
Lima, o Governo do Ama-
zonas tem se antecipado 
para garantir a segurança 
alimentar e o bem-estar da 
população impactada pela 
descida dos rios, através de 
ações integradas.

“Nos antecipamos cha-
mando a indústria, o co-
mércio e a concessionária 
de energia para estocar 
combustível e evitar ra-
cionamento. Antecipamos 
programas de aquisição de 
alimentos, temos leis para 
anistiar dívidas na Afeam 
e uma série de ações por 
parte do governo”, disse o 
governador.

Participaram das entregas 
o prefeito de Tefé, Nicson 
Marreira; o secretário da 
Defesa Civil do Amazonas, 

coronel Francisco Máximo; 
a secretária de Desenvol-
vimento Sustentável (ADS), 
Michelle Bessa; e o diretor-
-presidente da Cosama, Ar-
mando Valle.

No total, para o municí-
pio de Tefé estão previstas 
2 mil cestas básicas para 
atender famílias de comu-
nidades impactadas pela 
vazante. Nesta ação, os ali-
mentos foram entregues 

a mais de 1.050 famílias e 
incluem itens como arroz, 
feijão, óleo, açúcar, farinha, 
macarrão, leite em pó, café, 
entre outros produtos de 
primeira necessidade que 
são essenciais para a sub-
sistência das famílias.

Mãe de dois filhos e mora-
dora da Comunidade Boará 
de Cima, onde vivem mais 
de 30 famílias, Valci Alves 
afirma que a ajuda huma-

nitária é fundamental nesse 
momento de dificuldade e 
parabeniza a ação do gover-
no do Amazonas.

“A atitude de se preocupar 
com a nossa situação é muito 
importante. Queremos isso 
de um governante. Quere-
mos parceria e preocupação. 
E só temos que agradecer”, 
disse Valci.

Além das cestas básicas, 
uma máquina purificadora 

de água foi entregue para o 
município de Tefé por meio 
da Cosama. O equipamento 
tem capacidade de purificar 
3 mil litros de água por dia, 
equivalente a 150 garrafões 
com água tratada e natural 
diariamente.

Já a estação de tratamen-
to de água móvel, do pro-
grama Água Boa, entregue 
pela Defesa Civil do Ama-
zonas, tem capacidade para 

Nesta ação, os alimentos foram entregues a mais de 1.050 famílias e total de cestas básicas para Tefé é de 2 mil 

armazenar 10 mil litros de 
água e foi instalada em uma 
balsa, que deve passar pe-
las comunidades ribeirinhas 
e levar água já tratada para 
consumo.

Na ocasião, também foram 
entregues 671 kits do progra-
ma Merenda em Casa para 
alunos que tiveram suspen-
são das atividades escolares 
devido à estiagem.

Benefícios
Por meio da ADS, o governo 

do Amazonas está apoiando 
mais de 500 famílias de pro-
dutores rurais, pescadores e 
manejadores afetados pela 
estiagem em Tefé, através 
do Programa de Assistência 
Familiar (PAF).

Nesta ação, foi adquirida 
1 tonelada de alimentos de 
121 famílias das comunidades 
de Santa Maria, Santa Cruz e 
Santa Clara, situadas na Ilha 
do Tarará, região rural de Tefé. 
Os produtos foram entregues 
para 90 famílias das comuni-
dades Boará de Cima, Boará 
do Meio, Boarazinho e Aldeia 
Vasquez, também na Ilha do 
Tarará. Ao todo, o programa 
beneficia 211 famílias.

Durante a programação, 
foi realizado o pagamento da 
subvenção do pirarucu a pes-
cadores do Amazonas vincu-
lados à Colônia de Pescadores 
Z4 de Tefé, que atende 38 
pescadores da cidade.

A Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror) 
entregou para as famílias 
afetadas pela estiagem cer-
ca de 58 toneladas de pro-
dutos de 12 agricultores do 
município, cadastrados no 
Programa de Aquisição de  
Alimentos (PAA).

Com isso, a CAE tem um 
prazo de 20 dias para emitir 
parecer definitivo ao pro-
jeto, que estará apto a ser 
incluído na pauta da Ordem 
do Dia e ser apreciado em 
plenário, o que deve acon-
tecer até a última sessão 
plenária do ano, prevista 
para ocorrer no dia 21 de 

dezembro.
O Plano Plurianual é con-

siderado o instrumento fun-
damental de planejamento 
da administração pública, 
definindo as diretrizes e me-
tas para os governantes por 
um período de quatro anos.

A partir desse plano são 
definidas as políticas públi-

cas mais adequadas ao aten-
dimento das demandas da 
sociedade, com programas 
e orientações estratégicas 
na definição do orçamento 
do Estado, direcionando ou-
tros instrumentos de gestão 
como a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias e Lei Orçamen-
tária Anual. 
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STF invalida lei que reserva 80% 
de vagas para alunos do Estado
Tribunal decidiu 
derrubar norma 
por julgá-la 
inconstitucional 
em votação quase 
unânime 

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu, 
nesta quinta-feira (19), 
que a cota que destina 

80% das vagas da Universi-
dade Estadual do Amazonas 
(UEA) para alunos que con-
cluíram o ensino médio nas 
escolas amazonenses é ilegal.

Segundo o presidente do 
STF, Luís Roberto Barroso, a 
reserva do percentual de va-
gas é inconstitucional, uma vez 
que viola artigos da Constitui-
ção Federal.

“O Tribunal, por maioria, reti-
rou a repercussão geral ante-
riormente atribuída a questão, 
e julgou inconstitucional a Lei 
Ordinária n° 2.894, do esta-
do do Amazonas”, defendeu 
Barroso.

Na ocasião, os ministros re-
tiraram a repercussão geral 
sobre o tema, mas não fixaram 
um novo percentual. Com a de-
cisão, os deputados do Amazo-
nas poderão aprovar nova lei 
com percentual menor.

Em abril deste ano, o STF 
formou maioria para anular o 
percentual de 80% na cota de 
vagas aos alunos que cursa-
ram o ensino médio no estado, 

com a votação terminando em 
9 contra 1. O voto a favor da 
cota foi do ministro Marco Au-
rélio, que hoje está aposentado. 
Defensor da política de cotas, 
ele afirmou que a não ser pelo 
percentual, o método não feria 
a Constituição.

“Toda e qualquer lei que te-
nha por objetivo a concretude 
da Carta da República não pode 
ser acoimada de inconstitucio-
nal”, declarou o ministro.

Já Alexandre de Moraes, 
acredita que a medida é ilegal 

pois não deveria existir a dis-
tinção entre brasileiros.

“O tratamento desigual dos 
casos desiguais, na medida em 
que se desigualam, é exigência 
tradicional do próprio conceito 
de Justiça. Logo, não se pode 
admitir as diferenciações arbi-
trárias, as discriminações ab-
surdas”, pontuou Moraes.

O Deputado Federal Amom 
Mandel (Cidadania) se mani-
festou através de nota e criticou 
a decisão do STF, afirmando 
que a decisão é um retrocesso 

à política de combate às desi-
gualdades regionais.

“Esse sistema permitiu que, 
durante todos esses anos, cen-
tenas de milhares de estudan-
tes de baixa renda tivessem 
acesso à universidade pública. 
No entendimento dos minis-
tros, a reserva de vagas con-
traria o princípio da igualdade 
estabelecido na Constituição, 
mas nenhum deles colocou a 
mão na cabeça pra lembrar que 
o nosso Estado é esquecido na 
maior parte das outras políticas 

públicas e fazendo com que as 
cotas sejam simplesmente uma 
compensação a isso, e não um 
privilégio”, destacou Amom.

Ainda segundo o parlamentar, 
uma Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC) está sendo tra-
balhada para garantir o sistema 
de vagas aos amazonenses.

“Nós temos uma PEC para ga-
rantir esse sistema de reserva 
de vagas e estamos colhendo 
as assinaturas necessárias. In-
felizmente esse é um proces-
so demorado, mas não vamos 

Universidade declarou que já trabalha para acatar decisão do Supremo Tribunal Federal 

TSE rejeita 
duas ações 
contra Lula

 O TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral) rejeitou 
duas ações que pedem 
a cassação e inelegibili-
dade de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e Geraldo 
Alckmin (PSB) por abu-
so de poder econômi-
co e uso indevido dos 
meios de comunicação 
nas eleições de 2022.

A Corte Eleitoral jul-
gava duas ações de 
investigação apresen-
tadas pelo ex-presi-
dente Jair Bolsonaro 
(PL) e pela coligação 
“Pelo Bem do Brasil”, 
formada pelos partidos 
Republicanos, PP (Pro-
gressistas) e PL (Parti-
do Liberal).

Na 1ª ação julgada, os 
autores afirmam que 
o Google favorecia em 
sua busca conteúdos 
patrocinados favorá-
veis a Lula ao pesquisar 
palavras-chave como 
“Lula condenação”, 
“Lula Triplex” e “Lula 
corrupção PT”. A coliga-
ção também argumen-
ta que Lula e Alckmin 
praticaram abuso do 
poder econômico e dos 
meios de comunicação, 
promovendo “notícias 
fraudulentas” para 
“omitir informações do 
eleitorado”.

Racionamento de energia no município iniciou na última segunda-feira (16)

Defensoria obtém decisão para energia 
elétrica em São Gabriel da Cachoeira

DIVULGAÇÃO
O Polo do Alto Rio Negro da 

Defensoria Pública do Esta-
do do Amazonas (DPE-AM) 
obteve decisão judicial que 
determina a regularização 
do fornecimento de energia 
elétrica no município de São 
Gabriel da Cachoeira, a fim 
de evitar danos irreparáveis 
à população. Desde o início 
da semana, um sistema de 
racionamento de energia foi 
estabelecido no município.

Com a decisão, as empre-
sas VP FlexGen Brazil LTDA 
e Atem Distribuidora de Pe-
tróleo SA, responsáveis pela 
geração e fornecimento de 
energia, estão obrigadas a 
manter a regularidade do 
serviço, sob multa diária de 
R$ 500 mil, por descumpri-
mento. O pedido foi deferido 
nesta quinta-feira (19), pelo 
juiz Manoel Atila Nunes, da 
Vara Única da Comarca.

O racionamento de ener-
gia no município iniciou na 
última segunda-feira (16), 
fazendo com que os bairros 
do município fiquem 12h com 
energia e outras 12h sem, de 
forma alternada.

“O racionamento de ener-
gia gera prejuízos à popula-
ção, devido à dificuldade de 
armazenamento de alimen-
tos e insumos da saúde, além 
de reduzir a oferta de servi-
ços essenciais. Se a medida 
for prolongada, há a possi-
bilidade de apagão elétrico”, 

disse a defensora pública 
Isabela Sales, responsável 
pela ação.

A geração de energia 
elétrica, em São Gabriel 
da Cachoeira, é realizada 
por usinas termelétricas, 
sistema que depende do 
envio de insumos que são 
transportados por via flu-
vial. Na época de vazante, 
esse deslocamento ocorre 
em 18 dias.

Além disso, houve a de-
mora de posicionamento 
da “balsa pulmão”, utilizada 
neste período por sua maior 

capacidade de armazena-
mento e a possibilidade de 
retroalimentar embarca-
ções menores. Em conse-
quência, a estrutura não 
conseguiu chegar ao local 
adequado a tempo.

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (ANEEL) e 
a concessionária Amazonas 
Energia SA notificaram a VP 
FlexGen para que realizas-
se a estocagem de diesel, 
devido à estiagem severa, 
porém o pedido não foi 
atendido, assim como não 
foi estabelecido um plano 

de contingência pelas em-
presas. Somente no dia 13 foi 
constatado que não havia 
estoque suficiente para a 
usina fornecer energia re-
gularmente, quando o for-
necimento foi interrompido 
sem aviso prévio.

Um Comitê Interinstitu-
cional de Crise foi criado com 
a participação da DPE-AM, 
Prefeitura Municipal de São 
Gabriel da Cachoeira, Exér-
cito Brasileiro, Amazonas 
Energia e outras institui-
ções, para definir soluções 
logísticas de fornecimento. 

Na ação, a Defensoria so-
licitou que a VP FlexGen e a 
Atem regularizem o funcio-
namento da Central Gera-
dora Termelétrica (UTE) de 
São Gabriel da Cachoeira, e 
que realizem as medidas ne-
cessárias para a autonomia 
do seu funcionamento por, 
pelo menos, 36 dias. Solici-
tou também a apresentação 
do plano de contingência 
para abastecimento e pro-
dução de energia elétrica no 
município. Caso haja des-
cumprimento, a multa diária 
é no valor de R$ 500 mil.

JUSTIÇA ELEIÇÕES

desistir”, finalizou o deputado 
federal.

Confira a nota Oficial do De-
putado Federal Amom Mandel:

“A decisão do STF em decla-
rar inconstitucional a reserva 
de vagas para o ingresso de 
estudantes na UEA é um retro-
cesso à política de combate às 
desigualdades regionais. Esse 
sistema permitiu que, duran-
te todos esses anos, centenas 
de milhares de estudantes de 
baixa renda tivessem acesso à 
universidade pública. No en-
tendimento dos ministros, a 
reserva de vagas contraria o 
princípio da igualdade esta-
belecido na Constituição, mas 
nenhum deles colocou a mão 
na cabeça pra lembrar que o 
nosso Estado é esquecido na 
maior parte das outras políticas 
públicas e fazendo com que 
as cotas sejam simplesmente 
uma compensação a isso, e 
não um privilégio. Precisamos 
igualar as oportunidades de 
acesso ao ensino superior. 
Existe uma disparidade no 
que diz respeito ao ensino, 
às características geográficas 
e socioeconômicas de estu-
dantes do interior do Ama-
zonas em relação ao resto 
do Brasil. Isso não pode ser 
simplesmente ignorado. Nós 
temos uma PEC para garantir 
esse sistema de reserva de 
vagas e estamos colhendo 
as assinaturas necessárias. 
Infelizmente esse é um pro-
cesso demorado, mas não 
vamos desistir”, declarou  
Amom Mandel.
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Edital seleciona empreendedores 
para Virada Sustentável Manaus

PRODUTOS NATURAIS

Feira traz destaque para xarope de cupim e ‘farinha de sangue’
DIVULGAÇÃO

Xarope de cupim ganhou visibilidade na Feira do Das

Xarope de cupim e fari-
nha de sangue de boi são 
alguns dos produtos que 
despertaram a curiosidade 
durante a primeira edição da 
Feira de Empreendimentos 
e Negócios do Distrito Agro-
pecuário da Suframa (DAS), 
realizada nessa semana, na 
sede da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa).

De um inseto comumente 
indesejado por causar da-
nos significativos a estru-
turas de madeira e constru-
ções, a Cupim da Amazônia 
desenvolveu um xarope na-
tural utilizando toda a casa 
do cupim e os insetos, ini-
cialmente para atender às 
necessidades das famílias 
carentes nas periferias.

A história por trás do em-
preendimento revela uma 

jornada de perseverança 
e espírito de colaboração, 
conforme mencionado por 
um dos fundadores, Antônio 
Gomes de Arruda, que com 
89 anos ainda se dedica ao 
projeto por amor ao pró-
ximo.

A iniciativa surgiu a partir 
da união de esforços entre 
membros da Pastoral da 
Saúde da paróquia de São 
Bento, localizada na Cidade 
Nova, Zona Norte.

“Começamos a elaborar o 
remédio à base de cupim, 
por meio de conhecimen-
tos prévios e orientações 
de uma irmã, que trouxe 
experiências da Argentina e 
de outros países”, explicou.

A produção do medica-
mento é realizada no sítio 
de Arruda, localizado na 
BR-174, que liga Manaus a 

Boa Vista. Além de distribuir 
o remédio nas pastorais, o 
grupo também comerciali-
za o xarope de cupim para 
garantir a manutenção de 
sua equipe, composta por 
membros remunerados e 
voluntários que dedicam 
seu tempo e esforço em 
prol da causa. Mais informa-
ções dos produtos naturais 
oferecidos pela empresa 
podem ser encontrados no 
perfil do Instagram @cupi-
mdaamazonia.

Farinha de sangue
A Solimões Indústria e Co-

mércio de Óleos e Proteínas, 
localizada no Iranduba (a 
25 quilômetros de Manaus), 
está desempenhando um 
importante papel na pro-
dução de uma farinha de 
sangue de boi altamente 

DIVULGAÇÃO

Maior evento de 
sustentabilidade 
da América Lati-
na é realizado pela 
Fundação Amazônia 
Sustentável

Em Tempo

A Virada Sustentável 
Manaus está selecio-
nando atividades para 
compor a programa-

ção cultural da 9ª edição do 
festival, que ocorrerá nos dias 
4 e 5 de novembro com o 
tema “Virada da Amazônia”, 
oferecendo mais de 50 ati-
vidades gratuitas em prol da 
conservação do meio ambien-
te. As inscrições gratuitas são 
limitadas e podem ser feitas 
no link: forms.office.com/r/
Hu8pQ2dCY1.

Considerado o maior evento 
de sustentabilidade da Améri-
ca Latina, a Virada Sustentável 
Manaus é realizada pela Fun-
dação Amazônia Sustentável 
(FAS), com correalização da 
Virada Sustentável Nacional, 
apoio do Conselho Criativo, 
que possui mais de 60 organi-
zações da sociedade civil ama-
zonense, além de voluntários.

A proposta da seleção é reu-
nir atores que compartilham 
do desejo de apresentar uma 
visão inspiradora em defesa da 
floresta amazônica até 2030, 
a partir da temática “O que a 
Amazônia e o povo amazônida 
tem a dizer para o Brasil e o 
mundo?”.

As inscrições de atividades 
são voltadas para organiza-
ções da sociedade civil, em-
presas, órgãos públicos, cole-
tivos de cultura, movimentos 
sociais, escolas, universidades, 
artistas, ONGs e outros.

Podem ser inscritas ativi-
dades relacionadas à dança, 
circo, cultura, debate, desfile 
e gastronomia, por exemplo. 
O principal requisito é ter ali-

nhamento com pelo menos um 
dos 17 Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS) da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU).

As inscrições estão abertas 
até a próxima segunda-feira 
(23), por meio do link: forms.
office.com/r/Hu8pQ2dCY1.

O festival também busca vo-
luntários para apoio na reali-
zação das atividades. As inscri-
ções para voluntários seguem 
até a próxima sexta-feira, 27 
de outubro, acessando o link: 
https://forms.office.com/r/
JGniA1QT3Z.

Ambos os resultados serão 
divulgados nos sites: fas-ama-
zonia.org e viradasustentavel.
org.br. A coordenadora da Vira-
da Sustentável Manaus e res-
ponsável pela Agenda Cidades 
Sustentáveis da FAS, Cristine 
Rescarolli, enfatiza que a pro-
gramação cultural envolverá 
atividades artísticas e ações de 
mobilização para sensibilizar 
o público sobre a importância 
do respeito à Amazônia e seus 
moradores.

“Onde a Virada Sustentável 
chega, pessoas são transfor-
madas. Mas isso só é possível 
com a união de vários atores da 
sociedade civil, pois os diferen-
tes olhares formam propostas 
e soluções inovadoras para 
atingirmos o nosso objetivo: 
conservar o meio ambiente, 
dando voz aos amazônidas e 
à Amazônia. Por isso, conta-
mos com os interessados em 
compor a nossa programação 
cultural”, comenta.

Feira da FAS
A tradicional Feira da Fun-

dação Amazônia Sustentável, 
a “Feira da FAS”, também re-
alizará uma edição especial na 
Virada Sustentável Manaus. 
Para isso, a instituição busca 
90 empreendedores de eco-
nomia verde e criativa para 
expor seus negócios no evento, 
que será realizado no Largo 
São Sebastião, localizado na 
Rua Costa Azevedo, bairro 
Centro – Zona Sul, nos dias 4 

e 5 de novembro.
A seleção é aberta para ne-

gócios de vários segmentos, 
incluindo artesanato, moda, 
geek, perfumaria, jóias e li-
teratura. Na inscrição, os in-
teressados devem escolher o 
espaço que melhor se adequa 
aos seus produtos: Variedades, 
Gastronomia e Verde. As inscri-
ções para empreendedores se 
encerram na próxima segunda, 
dia 23. Os resultados serão 
divulgados por e-mail na sexta, 
dia 27 de outubro.

Sobre a Virada Sustentável
A Virada Sustentável é um 

movimento de articulação en-
tre pessoas, grupos e institui-
ções, que têm em comum o 
objetivo de apresentar uma 
visão positiva e inspiradora 
sobre a sustentabilidade e 
seus diferentes temas para a 
população, além de reforçar 
as redes de transformação e 
impacto social existentes nas 
diferentes cidades.

A concepção temática do fes-
tival é baseada nos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS) definidos pela Or-
ganização das Nações Unidas 

(ONU). Além de Manaus, a mo-
bilização ocorre em São Paulo, 
Salvador, Porto Alegre, Rio de 
Janeiro e Campinas.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia por meio 

de programas e projetos nas 
áreas de educação e cidada-
nia, saúde, empoderamento, 
pesquisa e inovação, con-
servação ambiental, infra-
estrutura comunitária, em-
preendedorismo e geração 
de renda.

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valori-
zação da floresta em pé e 

de sua biodiversidade e pela 
melhoria da qualidade de vida 
das populações da Amazônia. 
Em 2023, a instituição com-
pleta 15 anos de atuação com 
números de destaque, como 
o aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Virada Sustentável Manaus movimentou moradores de vários bairros em 2022

nutritiva.
Conforme explicado pelo 

gerente de produção da em-
presa, Manoel Ferreira de 
Lima, o processo de fabri-
cação envolve uma série de 
etapas cuidadosas, desde o 
recebimento do sangue até 
a produção final da farinha.

“O sangue chega em esta-
do líquido, armazenado em 
tanques de reservatório, e 
passa por um processo de 
vaporização. Em seguida, é 
direcionado ao tridecanto, 
onde o líquido é separado da 
massa e, por último, o mate-
rial é encaminhado para o se-
cador, resultando na criação 
da farinha”, explicou Lima.

A farinha contém alto teor de 
nitrogênio, sendo amplamen-
te utilizada na produção de 
rações para peixes e também 
como fertilizante ou adubo.

A farinha de sangue pro-
duzida pela Solimões é um 
exemplo de como subpro-
dutos industriais podem 
ser transformados em re-

cursos valiosos e funcio-
nais, desempenhando um 
papel essencial na susten-
tabilidade e eficiência da 
indústria agropecuária.
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Industriários entram em férias 
coletivas na próxima semana
Cinco empresas 
do Polo Industrial 
de Manaus 
confirmaram que 
anteciparão as 
férias coletivas 

DIVULGAÇÃO

A falta de insumos co-
meça a afetar a produ-
ção no Polo Industrial 
de Manaus (PIM). Para 

mitigar as perdas econômicas, 
a partir da próxima semana, 
empresas e indústrias anteci-
parão férias coletivas de vários 
funcionários, medida que deve 
afetar mais de 17 mil traba-
lhadores, tendo a projeção de 
alcançar 35 empresas. Entre as 
empresas confirmadas estão a 
Philco, Samsung, Yamaha, TP 
Vision e I-Sheng. 

Os insumos, essenciais para 
manter a produção na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), es-
tão escassos por conta da seca 
histórica no Amazonas. Sem 
ter como atracar no porto da 
cidade, os navios carregados 
vindos de outras regiões para 
abastecer as fábricas do PIM, 
navegam com dificuldade na 
área pela falta de sinalização 
dos rios amazonenses.

Em preparação à Black Fri-
day, o momento preocupa re-
presentantes das indústrias, 
uma vez que muitos produtos 
originados na ZFM são esco-
ados para outros cantos do 
país, como apontou o vice-
-presidente da Federação 

Em Tempo

Cerca de 2,5 mil funcionários da Yamaha 
devem entrar em férias coletivas

devem entrar em férias cole-
tivas na empresa. Elas serão 
divididas em dois períodos, 
sendo o primeiro de 20 dias 
e o outro de 10 dias: 24/10 a 
12/11 (20 dias) – Linha BIG e 
Motor de Popa; 01/11 a 10/11 
(10 dias) – Todos os demais 
setores da empresa.

Já nos primeiros 20 dias 
de recesso, 200 funcionários 
serão afetados. Além disso, 
entre os dias 1º e 10 de novem-
bro toda a fábrica vai paralisar 
as atividades.

As outras empresas não 
informaram os períodos e 
quantos trabalhadores de-

vem ser impactados.

Medida emergencial
Na opinião do economista 

Ailson Rezende, a medida é 
a melhor alternativa no mo-
mento, já que não há como 
manter uma continuidade no 
trabalho devido às condições 
da região.

“Férias coletivas é a melhor 
alternativa para os empresá-
rios, visto que a entrega da 
matéria-prima de produção 
está prejudicada e os esto-
ques de produtos acabados 
estão cheios”, assentiu o pro-
fissional.

das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), Nelson 
Azevedo.

“Há muito tempo reivindica-
mos a sinalização das nossas 
hidrovias para a dragagem dos 
rios, a fim de melhorar a na-
vegação, sinalização dos rios 
para o transporte seguro e 
para quando chegar essa épo-
ca não haver esse problema”, 
relembrou o profissional.

O presidente do Sindicato 
dos Metalúrgicos do Amazo-
nas (Sindmetal-AM), Valdemir 
Santana, confirmou os nomes 
dessas empresas que irão an-
tecipar o recesso. 

“Eu só posso divulgar apenas 
de algumas empresas que au-
torizaram a liberar os nomes, 
devido um acordo entre a en-
tidade e as essas companhias”, 
disse Santana.

Nesta quarta-feira (18), a Sa-
msung foi a primeira empresa 
a informar oficialmente que irá 
antecipar as férias coletivas 
para 1,5 mil colaboradores das 
linhas de TV, áudio e ar-con-
dicionado, no período de 30 
de outubro a 14 de novembro.

A Yamaha, inicialmente, ha-
via informado que iria reduzir 
produção, mas durante a noi-
te de quarta-feira confirmou 
que antecipará o período de 
férias coletivas, originalmente 
previsto para o mês de de-
zembro, para o período de 1ª 
a 10 de novembro de 2023, 
como medida de adequação 
da produção à disponibilidade 
de insumos. 

Ao EM TEMPO, a Yamaha 
ainda apontou que a proje-
ção é que 2,5 mil funcionários 

Palestras sobre indústria 
5.0 e empreendedorismo 

A Fundação Paulo Feitoza – 
FFPtech – promoveu mais uma 
edição do Tech Talks na noite 
da quarta-feira (18). O even-
to, realizado em parceria com 
a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), contou com 
as palestras de especialista so-
bre Indústria 5.0, Internet das 
Coisas e Empreendedorismo  
de Startups.

A programação, que ocorreu na 
sede da Academia STEM, da UEA, 
Zona Centro-Sul de Manaus, 
também permitiu que alunos e 
profissionais da tecnologia pu-
dessem esclarecer dúvidas sobre 
os temas e conceitos abordados.

Um dos palestrantes do evento 
foi o Gerente de Projetos da FPF-
tech e Mestre em Engenharia de 
Produção, Ricardo Moura. Para 
ele, que é ex-aluno da UEA, vol-
tar a instituição de ensino como 
palestrante para falar sobre In-
dústria 5.0 foi uma experiência 
enriquecedora tanto pessoal 
quanto profissional.

“É muito interessante estar de 

volta na UEA. Eu comecei o curso 
de Engenharia aqui. Agora po-
der voltar é muito bacana. Essa 
programação é especialmente 
voltada para os participantes do 
Tech Talks”, destacou.

Outro palestrante do evento 
foi o Ueliton Rodrigues, Enge-
nheiro de Telecomunicações 
da Fundação Paulo Feitoza. 
Ele celebrou a oportunidade 
de conversar com estudantes 
e conectar o ensino acadêmico 
com a prática da indústria.

“A programação contribui bas-
tante para os estudantes. Na pa-
lestra, falamos sobre o conceito 
de tecnologia de Internet das 
Coisas no contexto industrial e 
como dispositivos inteligentes 
podem se comunicar”, falou.

Teck Talks Mais de 2 mil es-
tudantes já foram alcançados 
pelas diversas edições do Telk 
Talks, que visa levar conheci-
mento para as universidades e 
escolas técnicas de Manaus so-
bre pautas que envolvam Ciência, 
Tecnologia e Inovação.

FFPTECH 

Profissionais da tecnologia palestraram para estudantes

Postos de gasolina são alvos de fiscalização do Procon na Zona Sul 

Preço da gasolina ultrapassa 
R$ 6 em postos de Manaus

O preço dos combustíveis voltou 
a subir em Manaus. Conforme a 
pesquisa semanal, divulgada pelo 
Programa Estadual de Proteção 
e Orientação ao Consumidor do 
estado do Amazonas (Procon-AM), 
o litro da gasolina que estava sen-
do vendido por R$5,99 em alguns 
bairros da capital amazonense, 
passou a ser vendido por R$6,49, 
o acréscimo de mais de 8% em 
apenas uma semana.

A média do preço da gasolina 
atualmente está R$5,97 em 61 
bairros da capital amazonense. O 
Procon-AM realiza todas as sema-
nas pesquisas de preço em pos-
tos de combustíveis de Manaus. 
A pesquisa tem o objetivo de dar 
ênfase na proteção dos interesses 
dos consumidores quanto ao preço 
e ofertas dos produtos e serviços, 
conforme dispõe a Lei nº 8.078/90 
(Código de Defesa do Consumi-
dor – CDC) em seus arts. 4º e 6º, 
incisos II e III.

Além disso, a ação visa incentivar 
a promoção da livre concorrência 
e coibir as práticas de infrações à 
ordem econômica praticados no 
mercado como, por exemplo, o car-
tel de preços. Também é possível 
consultar o preço do combustível 
na plataforma Busca Preço, da Se-
cretaria de Estado da Fazenda do 
Amazonas (Sefaz-AM), e o preço 
vendido em cada um deles.

Os bairros em que houve aumen-
to e o preço encontrado: Aleixo 
– R$ 6,49; Adrianópolis – R$ 6,49; 
Antônio Santo – R$ 6,49; Cachoeiri-
nha – R$ 6,49; Cidade Nova Cidade 
– R$ 6,49; Monte das Oliveiras – R$ 

DIVULGAÇÃO

ACRÉSCIMO
DIVULGAÇÃO

6,49; Morro da Liberdade – R$ 
6,49; N.S. das Graças - R$ 6,49; 
Santa Etelvina – R$ 6,49; São 
Jorge – R$ 6,49.

O etanol foi o combustí-
vel que sofreu um aumen-
to significativo neste mesmo 
período, obteve um reajuste 
comparando ao valor vendido 
na semana passada. Antes era 
encontrado sendo vendido por 
até R$ 3,74, em alguns pos-
tos de combustíveis na cida-
de, agora o consumidor pode 
encontrar por no mínimo R$ 

4,55 até R$ 4,79. A média do 
preço do etanol passou a ser 
R$ 4,48 em 61 bairros da capital 
amazonense.

A equipe de reportagem do 
EM TEMPO entrou em contato 
com a Refinaria da Amazônia 
(Ream). Em nota, a refinaria 
destacou que não promoveu 
nenhum aumento no preço dos 
combustíveis nessa semana. A 
equipe de reportagem entrou 
em contato com o SindiCom-
bustível-AM, mas não teve não 
obteve retorno.

Samsung foi a primeira em-
presa a informar antecipa-

ção das férias coletivas
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Em mais uma ação de 
ajuda humanitária 
voltada às famílias 
afetadas pela va-

zante histórica na capital 
amazonense, o prefeito de 
Manaus, David Almeida, 
acompanhou, nesta quin-
ta-feira (19), uma força-
-tarefa no ramal Frederico 
Veigas, no quilômetro 2, à 
margem esquerda da BR-
174, para a entrega de man-
timentos, kits de higiene e 
água potável, nas últimas 
comunidades mapeadas, 
via terrestre, pela operação 
“Estiagem” da prefeitura.

A ação, realizada nas 
comunidades São Sebas-
tião, São Pedro, Rei David, 
Cuieiras, Nossa Auxiliadora, 
Jefferson Péres e algumas 
aldeias indígenas, comple-
ta a lista de cerca de 22 
mil pessoas beneficiadas 
dentro do cronograma.

“Nós estamos finalizando 
com esta ação o atendi-
mento às últimas comu-
nidades rurais atingidas 
por essa grande estiagem 
que assola os rios da nossa 
região. Ao meu lado, o se-
cretário Wanderson Costa 
e sua equipe da Secretaria 
Municipal de Agricultura, 
Abastecimentos, Centro e 
Comércio Informal, trazen-
do o alimento, cesta básica, 
trazendo água, kit de hi-
giene, para entregar para 
as famílias dessas comuni-
dades”, enfatizou Almeida.

O trabalho conjunto 
conta com as equipes das 
secretarias municipais de 
Agricultura, Abastecimen-
tos, Centro e Comércio In-
formal (Semacc); de Assis-
tência Social e Cidadania 

Ação já beneficia 
cerca de 22 mil 
pessoas afetadas 
pela seca DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida acompanhou a força-tarefa no ramal Frederico Veigas

Operação distribui mantimentos 

TRÂNSITO

Linhas de ônibus sofrem alteração a partir de domingo
Redação

Com o objetivo de otimi-
zar o sistema de transporte 
público da cidade, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU), 
vai alterar o itinerário de 
sete linhas de ônibus no 
domingo (22).

As alterações ocorrem 
após os estudos realizados 
por técnicos do instituto, 
que analisaram o destino 
de passageiros e formas de 
tornar essas linhas mais efi-
cientes em seus itinerários.

Em dias de domingos e 
feriados três linhas de ôni-
bus deixarão de atender o 
Terminal de Integração 2 
(T2) ou o centro da cidade, 
passando a cumprir itinerá-
rios dos bairros até o Termi-
nal de Integração 3 (T3), no 
bairro Cidade Nova. 

Veja abaixo.
319 – João Paulo 2/ Rena-

to Souza Pinto/ T1/ Centro;
329 – João Paulo 2/ Par-

que 10/ T2;
446 – Nova Cidade/ T3/ 

Parque 10/ T2.
A partir do Terminal 3, os 

usuários terão as opções 
das linhas 448 e 640, para 
chegar ao Terminal de In-
tegração 1 ou ao centro da 
cidade.

Também apenas em dias 
de domingos e feriados, a 
linha 448 – Cidade de Deus/ 
Estação de Transferência 
4-3-2-1/ T1/ Centro passará 
a cumprir seu itinerário até a 
praça da Saudade, deixando 
de atender o Terminal de 
Matriz, no centro comercial.

Quanto à linha 609, Ja-
piinlândia/ T1/ Centro, será 
alterada a partir do domingo 
(22). A referida linha deixa-
rá de atender o retorno no 
Centro de Convivência da 
Família, no bairro Santo An-
tônio, passando a atender o 
T1, no sentido Centro/bairro.

DIVULGAÇÃO

(Semasc); de Educação (Se-
med); de Saúde (Semsa), de 
Infraestrutura (Seminf), de 
Limpeza Urbana (Semulsp); 
e de Segurança Pública e 
Defesa Social (Semseg), 
com o apoio da conces-
sionária Águas de Manaus, 
para que todas as famílias 
sejam alcançadas.

De acordo com dados da 
Semacc, a ação, que iniciou 
nos primeiros dias deste 
mês, já atendeu 75 comu-
nidades com a distribuição 
de mais de 5 mil cestas 
básicas, mais de 4 mil kits 
de higiene e mais de 37 mil 
litros de água potável.

“Esses mantimentos são 
para que todos possam 
se manter pelos próximos 

dias, e como vocês têm o 
contato das nossas secre-
tarias, assim que os man-
timentos acabarem, podem 
fazer contato que nós es-
taremos voltando aqui o 
tempo que durar essa es-
tiagem, trazendo o braço da 
prefeitura da assistência e 
do acolhimento”, reforçou 
Wanderson Costa.

 
Relatos
Para acessar essas co-

munidades mais distantes, 
neste período, é necessário 
enfrentar muitas dificulda-
des em um longo percurso 
de estrada e lama, passando 
por ramais e áreas que antes 
eram tomadas pelos rios e 
águas extremamente baixas.

Segundo relato dos mo-
radores, é a primeira vez 
que um prefeito acompa-
nha de perto a realidade 
da comunidade.

“Nós queremos aqui agra-
decer a pessoa do prefeito 
David Almeida, e dizer que 
ele é o primeiro prefeito 
a entrar na nossa comuni-
dade. Isso, para nós, é uma 
grande honra. Saber que o 
prefeito está na luta, esse é o 
trabalho dos nossos gover-
nantes, e nós agradecemos 
aqui do fundo do nosso co-
ração o prefeito pelo traba-
lho que vem desenvolvendo 
em toda Manaus”, concluiu 
Adalberto Silva, de 65 anos, 
morador da comunidade 
Frederico Veiga.

As alterações ocorrem após os estudos realizados por técnicos do IMMU

Desde o início das ações, foram entregues mais de 5 mil cestas básicas

em comunidades mapeadas
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Estudantes amazonenses 
competem torneio em Vitória 
Em sua 4ª edição, 
torneio reunirá 
participantes 
de 22 unidades 
federativas

DIVULGAÇÃO

Entre os dias 24 e 27 
de outubro, em Vitória 
(ES), dois jovens estu-
dantes representarão 

o Amazonas na 4ª edição do 
‘Competições Senac de Edu-
cação Profissional’ (CSEP). O 
torneio ocorre bianualmente 
e possui como objetivo reunir 
os talentos de cada um dos 
Departamentos Regionais do 
Senac pelo Brasil para que 
demonstrem as habilidades 
técnicas aprendidas ao lon-
go da jornada acadêmica na 
instituição de ensino profis-
sional. O CSEP possui caráter 
classificatório para um dos 
maiores torneios de conheci-
mento em atividades comer-
ciais, o WorldSkills 2024, que 
ocorrerá em Lyon, na França.

Ao todo, serão realizadas 
provas em sete categorias 
associadas ao setor de bens, 
comércio e serviços. Na atual 
edição do ‘Competições Se-
nac de Educação Profissio-
nal’, o Amazonas terá parti-
cipantes em duas das sete 
modalidades avaliativas.

Participantes
Inspirada pela mãe e pela 

avó, Gabriela Picanço, 18, irá 
concorrer nas provas sobre 
a profissão de Cabeleireira. 
Contando os dias para a sua 
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primeira viagem de avião a ou-
tro estado brasileiro, a estu-
dante dedica 10 horas diárias 
para realizar os seus treinos 
e aperfeiçoar os conhecimen-
tos obtidos durante o curso 
que realiza no Senac-AM.

“Com 12 anos já ajudava a 
minha mãe no salão [...] e o que 
me marcou foi trabalhar em 
um grande evento de moda 
executando penteados. A ex-
pectativa é boa, e representar 
o Amazonas no ‘Competições 
Senac’ é uma honra”, destaca.

Em outro campo de ava-
liações, Juan Pablo, 16, par-
ticipará das competições na 
categoria de florista. Para ele, 
ter a oportunidade de exerci-
tar a criatividade na arte floral 
e uma viagem recente a Ho-
lambra (SP) são algumas de 
suas motivações para seguir 
em sua trilha de aprendizado.

“Escolhi ser florista porque 
me interessei pela profissão 
e amo o lado criativo. Não há 
limites e eu acho isso ótimo. 
Estou bastante confiante. 
Treino pela manhã e estu-
do sobre as flores à noite”, 
comenta.

Apoio técnico
Desde junho, Gabriela e 

Juan Pablo contam com o 
suporte de professores e es-
pecialistas do Senac-AM em 
suas rotinas de preparação 
para o ‘Competições Senac’. 
Cabeleireiro há mais de duas 
décadas, Gledson Ferreira 
pontua que os estágios da 
preparação observam con-
ceitos básicos da teoria e 
da prática em cada um dos 
módulos. 

De acordo com o profissio-

Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemoterapia 
do Amazonas (Hemoam) re-
aliza nesta sexta-feira (20), 
das 9h às 11h, no semáforo 
entre a Av. Pedro Teixeira e 
a Av. Constantino Nery, na 
Chapada, uma blitz para mo-
bilizar doadores de sangue 
em virtude do baixo estoque 
e do feriado que se aproxima.

O baixo comparecimento 
de doadores já vem se ar-
rastando desde o início do 
mês e, os feriados tendem 
a acentuar ainda mais essa 
falta. Para manter o estoque 
regular, o Hemoam precisa 
coletar no mínimo 200 bol-
sas de sangue diárias, porém, 
esse número não tem sido 
alcançado ultimamente.

Mulheres recebem atendimento 
em unidades móveis de saúde

SERVIÇO GRATUITO

Hemoam realiza blitz 
para mobilizar doadores

As Unidades Móveis de 
Saúde da Mulher atendem 
até esta sexta-feira (20), as 
moradoras das comunida-
des Nova Floresta, no bairro 
Jorge Teixeira, zona Leste, 
e no Parque Riachuelo, no 
Tarumã, zona Oeste. As es-
truturas gerenciadas pela 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semsa), serão 
reposicionadas e voltarão a 
funcionar em novos locais 
em suas respectivas zonas 
de atuação, a partir da pró-
xima quarta-feira (25).

A estrutura itinerante que 
atende a zona Norte vai con-
tinuar ofertando serviços às 
moradoras do bairro Santa 
Etelvina na próxima semana, 
também a partir da quarta-
-feira. Não haverá atendi-
mento nas três unidades de 
atenção à saúde da mulher 
na segunda e terça-feira, 23 
e 24 de outubro, em razão 
das comemorações pelos 
354 anos de Manaus.

A estrutura móvel da zona 
Oeste vai atender, até esta 
sexta-feira, às usuárias da 
comunidade Parque Ria-
chuelo, localizada na rua 
Beija-Flor Vermelho, no 
bairro Tarumã. Após o des-
locamento, a unidade voltará 

DOAÇÃO DE SANGUE
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Serviços de saúde ofertados para mulheres 

às atividades no dia 25 de outu-
bro, no Centro de Convivência da 
Família Magdalena Arce Daou, 
na avenida Brasil, s/nº, no bairro 
Santo Antônio.

Na zona Leste, os atendi-
mentos da unidade itineran-
te voltada à saúde da mulher 
acontecem, até 20 de outubro, 
na comunidade Nova Floresta, 
posicionada próximo da escola 
municipal Divino Pimenta Falei-
ros, na avenida Topázio, bairro 
Jorge Teixeira. O conjunto mó-
vel será reposicionado na mes-
ma comunidade, agora na rua 
Ágatas, bairro Tancredo Neves, 
onde começa a funcionar na 
próxima quarta-feira.

A Unidade Móvel de Saúde 
da Mulher da zona Norte, por 

sua vez, segue posicionada na 
rua Dorgival Azarias de Albu-
querque, no bairro Santa Etel-
vina. A estrutura tem previsão 
de permanecer no local até a 
sexta-feira (27).

 
Serviços e procedimentos
Inauguradas no final de julho, 

as Unidades Móveis de Saúde 
da Mulher ofertam serviços e 
procedimentos de saúde em 
bairros e comunidades das zo-
nas Leste, Norte e Oeste, ex-
clusivamente para a população 
feminina. Os atendimentos 
ocorrem sempre de segunda a 
sexta-feira, em dias úteis, das 
7h às 17h.

A carteira de serviços das es-
truturas inclui consultas médi-

Torneio tem como objetivo reunir talentos para que demonstrem as habilidades técnicas aprendidas 

Ação conta com participação da mascote da doação, o hematolino

cas e de enfermagem, in-
cluindo acompanhamento 
pré-natal, coleta do exame 
preventivo, mamografia, 
exames diversos de ultras-
sonografia e dispensação 
de medicamentos, entre 
outros.

Em pouco menos de três 
meses de funcionamento, 
dos dias 25 e 26 de julho, 
até a quarta-feira, 18 de 
outubro, as três unidades 
somam 27.131 procedimen-
tos realizados, dentre eles 
2.158 mamografias; 2.694 
coletas de exame preventi-
vo; 9.358 exames de ultras-
sonografia, dos quais 1.436 
da mama; e 10.028 consul-
tas, sendo 6.225 médicas e 
3.803 de enfermagem.

As estruturas itineran-
tes integram a estratégia 
da Semsa Manaus para o 
fortalecimento das ações 
de prevenção e promo-
ção da saúde dirigidas 
ao público feminino, com 
ênfase no pré-natal e no 
diagnóstico precoce dos 
cânceres de mama e do 
útero, e para a ampliação 
da cobertura da atenção 
básica, facilitando o acesso 
à saúde entre moradoras 
de áreas mais carentes  
desses serviços.

nal, a confiança é um dos fato-
res que potencializa o desen-
volvimento das habilidades. 
“Observamos as evoluções 
e dificuldades. Se a compe-
tidora tem os fundamentos 
consolidados ela consegue 
desenvolver o trabalho sem 
a dependência do treinador. 
Os desafios são gigantescos, 
nem sempre temos o supor-
te ideal para os treinos, em 

contrapartida, quando eu vejo 
nos olhos da aluna que tem 
como sonho mudar sua vida 
através da arte de embelezar, 
superamos todos obstáculos, 
aí grita o talento! ”, enfatiza o 
técnico de Gabriela.

Há 15 anos na profissão de 
florista, Tania Sagae Yano 
acrescenta que, além dos 
treinamentos sobre as prá-
ticas que serão exigidas no 

CSEP, cuidar da saúde mental 
desses jovens é fundamental.

“O maior desafio é conse-
guir que o competidor con-
siga chegar ao final motiva-
do e psicologicamente forte 
para que possa suportar a 
pressão que é representar 
o Amazonas em um evento 
tão grandioso e de tamanha 
responsabilidade. Pela idade 
dos participantes, essa cos-

tuma ser a primeira experi-
ência em que são expostos 
à tamanha responsabilidade 
e visibilidade, o que pode ser 
tanto motivador como parali-
sador. Para isso, o meu maior 
desafio como treinadora é ser 
o ponto de apoio em que o 
competidor possa confiar de 
que está executando um bom 
trabalho”, analisa a técnica de 
Juan Pablo.

Em suas viagens, os repre-
sentantes do Amazonas se-
guirão contando com o apoio 
dos treinadores. Um coorde-
nador do Senac-AM também 
irá assisti-los.

Programa Senac de Gra-
tuidade

Gabriela e Juan Pablo são 
alunos do Programa Senac 
de Gratuidade (PSG) – inicia-
tiva que dedica bolsas inte-
grais de estudos a pessoas 
pertencentes a famílias de 
baixa renda. Segundo a ge-
rente da Unidade Senac Cen-
tro, Daniele Lima, o projeto 
e as suas trilhas formativas 
proporcionam um ensino de 
qualidade aos inscritos, per-
mitindo ampliar suas pers-
pectivas profissionais e de 
empregabilidade.

“A participação dos alunos 
do PSG em competições pode 
ser uma oportunidade valiosa 
para demonstrar suas habili-
dades e talentos, bem como 
para ganhar reconhecimento 
profissional. Espera-se que, 
com o apoio e treinamen-
to adequados, esses alunos 
possam se destacar nas com-
petições e contribuir para o 
crescimento de suas carrei-
ras”, concluiu Daniele.
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Armas furtadas em quartel foram 
oferecidas à facção criminosa
Militares já 
receberam os 
formulários de 
apuração de 
transgressão para 
sua defesa

RONALDO SILVA

O Exército brasileiro 
informou na última 
sexta-feira (13) sobre 
o furto de 21 metra-

lhadoras de grosso calibre de 
dentro da sua base militar em 
Barueri, estado de São Paulo. 
A corporação afirmou que, du-
rante inspeção realizada em 10 
de outubro, no seu Arsenal de 
Guerra, os militares notaram 
o sumiço de 13 metralhadoras 
calibre. 50, conhecidas por te-
rem poder de fogo e alcance 
para derrubar até aeronaves 
e de outras 8 metralhadoras 
de calibre 7.62.

Segundo investigação da Po-
lícia Civil do Rio de Janeiro, par-
te dessas armas foram ofere-
cidas à maior facção criminosa 
do estado. O preço: R$ 180 mil 
cada uma. Para efeitos com-
parativos, segundo o Instituto 
Sou da Paz, entidade sem fins 
lucrativos que faz estudos so-
bre armas e segurança pública, 
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Fachada no quartel das 
Forças Armadas, em SP

disciplinares. 
O Exército espera que esse 

processo ocorra em um futu-
ro próximo. Os envolvidos po-
dem ser punidos por omissão, 
no caso de terem deixado de 
conferir o armamento; ou por 
facilitação, caso tenham libe-
rado a entrada de pessoas não 
autorizadas em áreas restritas.

De acordo com o Comando 
Militar do Sudeste, o Arsenal 

de Guerra está revendo os 
processos e apurando respon-
sabilidade. Um procedimento 
administrativo não vincula 
diretamente o militar ao cri-
me. Porém, o resultado dessa 
apuração pode subsidiar o in-
quérito criminal.

Transgressão Militar
Nesta última quarta-feira 

(19), militares que tinham a 

função de fiscalizar e controlar 
o acesso a armas receberam 
um Formulário de Apuração de 
Transgressão Militar para ex-
plicar a atuação no processo. 
Eles têm o prazo de três dias 
para responderem. Após isso, 
o Exército tem mais oito dias 
para concluir a apuração.

De acordo com o chefe do 
Estado-Maior do Comando 
Militar do Sudeste, general de 

entre janeiro de 2015 a março 
de 2020, 27 armas do Exército 
foram roubadas, furtadas ou 
desviadas no Brasil.

“O último grande desvio do 
Exército havia sido o de 7 fuzis 
762 desviado de um batalhão 
de Caçapava em 2009, tam-
bém em São Paulo. Felizmente, 
daquela vez, todas as armas 
foram recuperadas. O desvio de 
agora é muito mais grave, não 
só pela quantidade de armas 
levadas de uma vez, mas pela 
potência”, disse ao g1 Bruno 
Langeani, gerente da área de 
sistema de Justiça e Segurança 
do Sou da Paz.

Suspeitos
As autoridades militares já 

identificaram os militares sus-
peitos de facilitar o desapare-
cimento de 21 metralhadoras 
do quartel militar em Barueri 
(SP). Caso também é alvo de 
um Inquérito Policial Militar e 
está sendo acompanhado pela 
Polícia Federal.

Conforme apurado, as in-
vestigações militares estão 
reduzindo progressivamente 
o número de pessoas que po-
dem estar ligadas ao desapa-
recimento das armas. Todos 
os militares que tinham res-
ponsabilidades de fiscalização 
ou controle serão responsa-
bilizados e sujeitos a sanções 

Bombardeio atinge cidade em 
Gaza onde estão brasileiros

Um bombardeio atingiu nesta 
última quinta-feira (19) a cidade 
de Khan Younis, no sul da Faixa 
de Gaza, onde estão brasileiros 
que aguardam para deixar a re-
gião pela fronteira com o Egito.

O palestino-brasileiro Hasan 
Rabee, de 30 anos, gravou o 
momento da explosão perto da 
casa onde está. No vídeo, ele 
conta que o ataque tinha ocor-
rido naquele momento.

“Não existe lugar seguro na 
Faixa de Gaza”, diz Hasan Rabee, 
no vídeo.

Ele e a família estão na ci-
dade de Khan Younis, perto da 
fronteira com o Egito. Desde 
o início dos bombardeios, ele 
tenta sair do local, mas não 
consegue. Em conversa com a 
reportagem da Agência Brasil, na 
semana passada, Hasan Rabee, 

que é naturalizado brasileiro e 
trabalha como vendedor na ca-
pital paulista, contou que ele e 
a família já tiveram de mudar 
de várias casas para fugir dos 
bombardeios, que ocorrem por 
todo lado.

Ele foi a Gaza para visitar a 
família, acompanhado das duas 
filhas pequenas e a esposa bra-
sileiras.

Vários palestinos foram mor-
tos ou feridos, incluindo crian-
ças, no ataque aéreo a uma 
casa em Khan Younis, segundo 
a mídia do Hamas, conforme a 
Agência Reuters.

A agência de notícias inter-
nacional informou ainda que a 
rádio Aqsa, afiliada ao grupo Ha-
mas, citou que quatro palestinos 
foram mortos e vários ficaram 
feridos no bombardeio.

EXPLOSÃO

Ataque aéreo teria deixado vários mortos e feridos

Novo registro da fome no planeta comprova o retorno do Brasil ao mapa

Nove a cada 10 pessoas perceberam 
agravamento da fome no país

Quase 40% dos brasileiros sen-
tem falta de algum tipo de alimen-
to em casa e 90% perceberam o 
agravamento da fome no Brasil, 
de acordo com dados do Instituto 
Brasileiro de Pesquisa e Análise de 
Dados (IBPAD), em pesquisa reali-
zada pela Kellanova – ex-Kellogg.

A pesquisa mostra que a doação 
de alimentos é a ação solidária mais 
comum entre brasileiros: aproxi-
madamente 50% realiza este tipo 
de atitude social e 64% da popula-
ção conhece alguém que precisou 
receber doações de cestas básicas 
no último ano.

Um em cada cinco brasileiros faz 
mais de uma doação de alimentos 
por semana, com dois terços dessa 
parcela contribuindo pelo menos 
uma vez por mês. O estudo revela 
que a ampla maioria da popula-
ção brasileira (85,7%), participa de 
alguma forma de ação solidária, 
embora a maior parte mantenha 
uma frequência de doações que 
ocorrem algumas ou poucas vezes 
ao ano. Alimentos lideram a lista de 
itens doados, seguidos por roupas 
e agasalhos.

A região que mais doa alimentos 
é a Norte, com 99% dos entrevista-
dos que fazem doações dando pre-
ferência à entrega de alimentos. 
No Norte, também foi aonde mais 
brasileiros disseram sentir falta de 
algum alimento em casa, com 45% 
da amostra. Essa região também 
é a com maior incidência do argu-
mento “preço” como um impeditivo 
para se consumir certos alimentos, 
com 77% da população, seguida do 
Sudeste e do Nordeste, com 74% e 
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COMBATE À FOME

REUTERS 

73%, respectivamente.
Além disso, a pesquisa indica 

que 73% dos entrevistados já 
tiveram que abrir mão de con-
sumir certos alimentos devido 
aos preços elevados e 65,85% 
dos entrevistados expressou 
o desejo de consumir algum 
alimento específico com mais 
frequência. Por outro lado, 
38,45% das pessoas entrevis-
tadas relataram sentir falta 
de algum tipo de alimento em 
casa. Isso destaca a necessida-

de contínua de ações solidárias 
e políticas públicas que garan-
tam o acesso a alimentos para 
todos os brasileiros.

O Centro-Oeste é a região 
do Brasil que mais gasta com 
supermercados, açougues e 
feiras e é a região mais soli-
dária. Dois a cada 10 brasilei-
ros gastam mensalmente com 
mercado de R$ 500,01 até R$ 
800,00. Três a cada 10 brasilei-
ros gastam mensalmente com 
delivery até R$ 200,00.

brigada Maurício Vieira Gama, 
ainda não há confirmação de 
suspeitos na área criminal.

“A investigação tem levan-
tado indícios e assim que con-
firmados serão divulgados de 
imediato. Paralela à investiga-
ção, estão sendo levantados 
erros de procedimentos, que 
serão responsabilizadas na 
esfera disciplinar e adminis-
trativa”, disse à CNN. “É nossa 
prioridade absoluta esclare-
cer esse caso”, disse o general 
Maurício.

Desde a semana passada, o 
Exército está apurando o de-
saparecimento de 21 metra-
lhadoras do arsenal de guerra. 
A ausência do armamento foi 
de 13 metralhadoras calibre 
.50 e oito calibres 7,62 mm. “A 
investigação do caso segue em 
curso e está sob sigilo”, disse 
em nota o CMSE.

O Exército informou na úl-
tima terça-feira (17) que o 
Comando Militar do Sudeste 
passou do estado de pron-
tidão para sobreaviso. Com 
isso, o número de militares 
“aquartelados” diminuiu para 
160, cerca de um terço do 
efetivo. O termo “aquartelado” 
significa que os integrantes 
ficam retidos no quartel, mas 
não necessariamente presos, 
e não podem sair até que se-
jam liberados.
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Senhor (a) Condômino (a). 

 O síndico do CONDOMÍNIO ALPHAVILLE MANAUS 3, no uso de suas 
atribuições, convoca os senhores(as) condôminos(as) para participarem da 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA que se realizará em AMBIENTE 
TOTALMENTE VIRTUAL (nos termos da Lei nº 14.309/2022 e do Artigo 
13 da Convenção Condominial) no dia 30/10/2023 (segunda-feira),  às 
19h00, em primeira convocação, com a presença mínima de metade mais 
um dos condôminos, ou às 19h30, em segunda convocação, com qualquer 
número de presentes, para deliberarem sobre as seguintes pautas:

1) Apresentação, análise e votação do Recurso Administrativo de 
Obra interposto pelo proprietário do Lote M303.

2) Apresentação, deliberação e votação de proposta para a Alteração 
do Artigo 63 do Regulamento de Obras.
  

LEIA COM ATENÇÃO:
a) A Assembleia ocorrerá em ambiente virtual da plataforma Google 
Meet, cujo o link para acesso à sala de reunião será disponibilizado 
através dos canais oficiais de comunicação do condomínio (Condomob) 
e na nossa administração;
b) A presença dos condôminos também será registrada e autenticada 
através do aplicativo Condomob, bem como a votação das pautas;
c) A administração do condomínio não poderá ser responsabilizada por 
problemas decorrentes dos equipamentos de informática ou da conexão 
à internet dos condôminos ou de seus representantes nem por quaisquer 
outras situações que não estejam sob o seu controle;
d) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos des-
critos da pauta, haja vista, que são relevantes para a vida condominial;
e) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer re-
presentados por procuradores devidamente habilitados, com documento 
específico. As procurações apresentadas deverão ser entregues antes 
do início da assembleia;
f) Os representantes legais das pessoas jurídicas deverão comprovar 
tal condição, mediante a apresentação de Contrato Social ou Ata de 
Eleição de Diretoria, ou ainda procuração; 
g) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as 
unidades que estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece o 
Código Civil Brasileiro – Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção Condominial.
O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 
10.406/02 e Convenção Condominial.

 
Manaus, 13 de outubro de 2023.

Wendell Jackson de Macêdo Caldas
Síndico
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Mais de 50 anos 
após o anúncio 
do fim da ban-
da, The Beatles 

continua sendo uma das 
marcas mais conhecidas no 
mundo do entretenimen-
to e a beatlemania ainda 
vive. Velhas e novas ge-
rações de fãs, e aqueles 
que só curtem boa músi-
ca, vão poder aproveitar 
o clima de comemoração 
pelos 354 anos de Manaus 
e passar momentos espe-
ciais, no próximo sábado 
(21), com um show cover 
dos meninos de Liverpool, 
protagonizado pela banda 
Black Mersey.

Em Tempo

show faz parte da programação musical 
semanal oferecida pelo Millennium Shopping

sucessos”, avisa. 
Mas quem pensa que vai 

só ouvir é bom ir se prepa-
rando para a experiência 
completa. Os integrantes 
da banda Black Mersey não 
se limitam a tocar e cantar 
as músicas que colocaram 
The Beatles como uma das 
bandas mais importantes 
do mundo. Cada um deles 
se apresenta caracterizado 
como um beatle original.

Rafael, por exemplo, é 
baixista e incorpora Paul 
McCartney. John Lennon 
será representado pelo 
guitarrista André Caminé, 
Ringo Starr pelo bateris-
ta Felipe Pereira e Geor-
ge Harrison pelo também 
guitarrista Elias Ferreira. 

Todos eles também fazem 
as vozes da apresentação.  

Com 15 anos de estrada, a 
Black Mersey já fez muitas 
apresentações em Manaus, 
incluindo uma no Teatro 
Amazonas, “a realização de 
um sonho”, segundo Rafael. 
A banda também viajou pe-
las regiões Sul e Norte com 
seu show cover.

O show faz parte da 
programação musical se-
manal oferecida pelo Mil-
lennium Shopping, situado 
na Avenida Djalma Batista, 
no bairro Chapada, Zona 
Centro-Sul de Manaus. 

“Todos os finais de se-
mana oferecemos esses 
encontros musicais para 
proporcionar momentos 

de descontração e lazer 
aos nossos clientes e, pen-
sando no aniversário da 
cidade, estamos trazendo, 
além do nosso elenco fixo, 
um show especial que, com 
certeza, fará bastante su-
cesso”, afirma a gerente de 
Marketing do Millennium 
Shopping, Elizandra Xavier.

Além do show especial 
no sábado, o Millennium 
Shopping terá também a 
programação tradicional 
dos finais de semana, com 
apresentação do grupo Re-
senhando, Fred Mar e Isa-
bel Barros, além de Fátima 
Silva, com um repertório 
para lá de romântico com 
Maria Bethânia, Gal Costa, 
Alcione e muito bolero. 

“Para nós, esse show re-
presenta um retorno aos 
palcos. Por conta da pan-
demia e outros projetos, fi-
camos um pouco distantes, 
mas estamos retomando 
um sonho”, diz o idealizador 
da banda, Rafael Marques. 

Rafael diz que o repertó-
rio está sendo preparado 
com bastante carinho e 
cuidado.

“The Beatles tem muitos 
hits, a nossa maior difi-
culdade é excluir alguma 
música. Mas, com certeza, 
teremos clássicos que até 
hoje tocam no mundo todo, 
como Hey Jude, Let it be, 
Yesterday, Come together, 
I want to hold your hand, 
She loves you, entre outros 

GRATUITOS

Palestrante participou da série ‘Anatomia do Crime’ na Amazon Prime

Workshop ‘Psicologia Criminal’ tem inscrições abertas 
Estão abertas as inscrições 

para o workshop de Psicologia 
Criminal, ministrado pelo Dr. 
Christian Costa, Ph.D.: que atua 
na área clínica e criminal há 22 
anos. Procura relacionar ciên-
cia e prática na compreensão e 
intervenção de atos violentos, 
psicopatológicos e criminosos, 
que será realizado no dia 09 de 
dezembro de 2023, no IAMES- 
Instituto Amazônico de Ensino 
Superior, localizado na rua São 
Luiz, n° 441, Adrianópolis. 

A programação do evento co-
meça 9h e termina às 14h e 
apesar de ser aberta ao públi-
co em geral que gosta de true 
crime, é voltada principalmente 
para acadêmicos de Psicologia 
e Direito, e ainda policiais e in-
vestigadores criminais.  

O evento será realizado pelo 
CECCRIM, com apoio do IAMES- 
Instituto Amazônico de Ensino 
Superior, localizado no Adria-
nópolis, em Manaus.

Para realizar a inscrição ou 
obter apenas mais informações 
sobre o workshop, basta entrar 
em contato via whatsapp ou liga-
ção pelo número: 92 98112-1696.

Sobre Christian Costa
Professor Dr. Christian Costa, 

Ph.D.: Atua na área clínica e 
criminal há 22 anos. Procura 
relacionar ciência e prática na 
compreensão e intervenção de 
atos violentos, psicopatológi-
cos e criminosos. Tem forma-
ção acadêmica em Filosofia e 
Psicologia (CRP SP 06/73995), 
com Especialização em Terapia 
Cognitiva pelo Instituto de Te-
rapia Cognitiva de São Paulo; 

Aperfeiçoamento em Com-
portamento Homicida pela Uni-
versidade Nacional de La Plata 
(Argentina) e Mestrado pelo 
Departamento de Psiquiatria 
e Psicologia Médica da Escola 
Paulista de Medicina da Uni-
versidade Federal de São Paulo 
na área de Psiquiatria Forense. 

Christian Costa está radicado 
em São Paulo há mais de 22 anos, 
mas é amazonense. É Diretor 
do Centro de Estudos do Com-
portamento Criminal-CECCRIM 
e Perito Ad Hoc e Assistente 
Técnico. É consultor e pales-
trante em eventos científicos 
em todo o território nacional. 
É autor do livro “Se o Mal Ti-

DIVULGAÇÃO

CURSO 

O Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro promove, 
no dia 26 de outubro, os 
espetáculos “Forrozin” e 
“Por Um Mundo Melhor”. 
Protagonizada pelos alu-
nos do Liceu, a noite de 
shows terá início às 20h, 
com um intervalo de dez 
minutos entre as duas 
apresentações. A entrada 
é gratuita e livre para todos 
os públicos.

Abrindo a programação, 
a Orquestra de Repertó-
rio Popular e o Núcleo de 
Dança do Liceu apresentam 
“Forrozin”, um concerto que 
busca celebrar a cultura 
nordestina e homenagear o 
Forró, que é um dos gêneros 
musicais mais simbólicos da 
cultura brasileira. 

Para o maestro Ênio 
Prieto, regente da Orques-
tra de Repertório Popu-
lar, a diversidade musical 
enriquece não somente o 
público, mas também aju-
da os alunos a desenvol-
verem sua musicalidade.

“Nós pensamos que o 
repertório do Forró possui 
muita riqueza musical, que 
exige muita habilidade téc-
nica e interpretativa. Por 
isso nós escolhemos o For-
ró para ser a estrela maior 
desse espetáculo”, afirmou 
o maestro, que convida o 
público a prestigiar a apre-
sentação musical. 

“Nós estamos muito fe-
lizes e nos últimos prepa-
rativos. Estamos criando 
um espetáculo fantástico 
para a comunidade ama-
zonense e também para 
os turistas. Esperamos 
muito que todos possam 
prestigiar nossos alunos 
e a nossa produção local. 
Isso é muito importante”, 
completou o maestro.

Valorização do belo
Já encerrando a noite, o 

espetáculo “Por Um Mun-
do Melhor” traz o Coral 
Infantil do Liceu cantan-
do clássicos como “What a 
Wonderful World”, “We Are 
The World” e “Viva La Vida”, 
trazendo ao público refle-
xões sobre a valorização 
do mais belo e a gratidão 
pela vida.

“‘Por Um Mundo Melhor’ 
é um espetáculo com mú-
sicas muito bonitas. Estou 
amando a experiência de 
me apresentar pois eu 
vou estar participando de 
algo lindo e fazendo algo 
que eu amo fazer, que é 
cantar”,  declarou a aluna 
Thalia Oliveira, de 12 anos, 
que é participante do Coral 
Infantil do Liceu.

O Liceu de Artes e Ofí-
cios Cláudio Santoro é 
uma escola de artes gra-
tuita criada por iniciativa 
do Governo do Amazonas, 
e administrada pela Se-
cretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, visando 
democratizar o acesso à 
educação artística. Para 
mais informações sobre 
os dois espetáculos, o pú-
blico pode acessar o site 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa (cultu-
ra.am.gov.br) ou as redes 
sociais (@culturadoam).

Teatro Amazonas 
recebe 
espetáculos

vesse um Nome”(editora Valer) 
e lançará o novo livro intitula-
do: “O Dilema das Crianças de 
Vermelho: Quando os abusado-
res decidem agir” , em Manaus, 
neste workshop. O especialista 
é bastante conhecido por suas 

colaborações e análises de ca-
sos de repercussão nacional que 
podem ser vistas nos programas 
Anatomia do Crime no canal in-
ternacional Investigação Disco-
very e Amazon Prime, em ainda 
no canal Operação Policial.

Cover dos The Beatles faz 
apresentação especial

Velhas e novas gerações de fãs vão poder aproveitar o clima de comemoração pelos 354 anos de Manaus
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O presidente da Escola de samba Império do 
Havai Fabiano Alfaia ao lado vereador Ivo Neto, 
que será o enredo 2024. “Gigante do Tamanho 
dos Seus Sonhos”. Eles convidam para a festa 
de 40 anos da agremiação e lançamento do 
samba de enredo que acontece na quadra da 

Vitória Régia dia 11
Liderando as pesquisas para presidente 
do CREA-AM o engenheiro Civil Professor 
Sanches comemorou aniversário em grande 
estilo, reunindo os profissionais do Crea, 
que apoiam o nome dele. Resultado Evento 

lotado. Sucesso!

Quem comemorou mais um ano de vida 
e sucesso essa semana foi o multimídia 
Paulinho Nobre, ele reuniu amigos e 
parentes numa festa badalada e cheia 

de emoção. Sucesso!

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Atuante na área da saúde, pagodeira raiz Fani Souza 
é Musa da Escola de Samba Andanças de Cigano, onde 

promete levar para os ensaios e a avenida do samba 
muita simpatia. Amante da musculação ela está empenhada 

para brilhar nesse carnaval e para isso vai passar uma temporada 
de ensaios no Rio de Janeiro.

Em nome des-
se brilhante 
oftalmologis-
ta Tufi Salim 
p a r a b e n i z o 
todos os mé-
dicos do meu 
Estado. Dr. 
Tufi Salim além 
de competen-
te é atencioso 
e mantém um 
trabalho so-
cial brilhante, 
sem holofotes.  

Parabéns!

Destaque da 
nossa comu-
nicação digital 
Rosany Miran-
da comemorou 
mais um ano de 
vida e foi bas-
tante festejada. 
Ela está sem-
pre divulgando 
nossa cultura e 
merece todas 
as homenagens. 

Parabéns!

Fotografo de 
grande eventos 
sociais Isma-
el Neves lança 
novo  estúdio 
fotográfico em 
Manaus, para 
receber  os top´s  
da sociedade 
amazonense. O 
estúdio juntou o 
talento dele e a 

tecnologia.
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Conmebol quer tirar final da Libertadores do Maraca
DECISÃO

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O estádio do Morumbi, em 
São Paulo, é o favorito para 
receber a final da Copa Liber-
tadores, entre Fluminense e 
Boca Juniors, caso a Conme-
bol cumpra a ameaça de tirar 
a partida do Maracanã no Rio 
de Janeiro.

A Itatiaia confirmou com 
uma fonte da Confederação 
Sul-Americana de Futebol 
que a entidade está incomo-
dada com a insistência do Fla-
mengo em jogar no Maracanã 
às vésperas da decisão. Dias 
antes da decisão da Liber-

tadores, o clube rubro-negro 
tem duas partidas como man-
dante pelo Campeonato Bra-
sileiro: contra Red Bull Bra-
gantino, em 29 de outubro, e 
diante do Santos, no dia 1º de 
novembro.

Ainda segundo a apuração 
da Itatiaia, se o Flamengo in-
sistir em jogar no Maracanã, 
a Conmebol não só vai tirar 
a final do estádio como vai 
processar o clube carioca e 
o governo do Rio de Janeiro.

A Itatiaia apurou ainda que a 
Conmebol vê a cidade de São 
Paulo como a melhor escolha 
para receber a final da Liber-

tadores, de modo a minimizar 
os danos a quem já comprou 
ingresso para a partida en-
tre Fluminense e Flamengo, 
sendo o estádio do Morumbi 
o favorito para receber a par-
tida, devido a sua capacidade 
de público, de cerca de 66 mil 
pessoas.

Segundo a coluna de An-
celmo Gois, em “O Globo”, 
o presidente da Conmebol, 
Alejandro Domínguez, falou 
sobre a possibilidade de tirar 
a final do Maracanã em uma 
reunião com o mandatário da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, na 
quarta-feira (18), no Paraguai.Final da Libertadores pode ser mudada do Maracanã para o Morumbi 

Além do prejuízo técni-
co, a lesão de Neymar 
vai ter um impacto 
milionário nas finan-

ças do Al-Hilal. O atacante 
rompeu o ligamento cruzado 
anterior e do menisco, passará 
por cirurgia e ficará de seis a 
oito meses em recuperação.

Apenas com salários, o clube 
saudita terá que pagar uma 
fortuna no período em que 
não contará com o brasileiro 
em campo: entre € 80 milhões 
e € 106,6 milhões (de R$ 428 
milhões a R$ 570 milhões, na 
cotação atual).

Direito a indenização
Como Neymar ficará impe-

dido de atuar por mais de 28 
dias seguidos, o Al-Hilal pode 
recorrer ao Programa de Pro-
teção de Clubes para diminuir 
o prejuízo. Trata-se de uma 
espécie de “seguro” que remu-
nera os times quando algum 
jogador se lesiona a serviço da 
seleção principal na data Fifa.

O problema é que, de acor-
do com o advogado Eduardo 
Carlezzo, especialista em direi-
to desportivo internacional, o 
valor da indenização da Fifa é 
limitado a 7,5 milhões de eu-
ros (cerca de R$ 40 milhões), 
o que representa menos de 
10% dos ganhos de Neymar 
em seis meses.

Impacto 
Sem contar com seu prin-

cipal craque e atração inter-
nacional, o Al-Hilal também 
pode sofrer outros tipos de 
impactos financeiros. São fa-
tores mais difíceis de calcular 
de forma direta, mas que cer-
tamente eram impulsionados 
pela presença de Neymar em 
campo.

Lesões de Neymar 
Na terça-feira (17), Neymar 

teve mais uma grave lesão 
confirmada: uma ruptura do 
ligamento cruzado anterior e 
do menisco no joelho esquer-
do. Essa é a décima contusão 
grave do astro brasileiro.

Após uma passagem sem 

Em Tempo

Neymar sofreu lesão grave no joelho durante jogo com Uruguai 

tornozelo direito e só retor-
nou aos gramados dois meses 
depois.

23 de janeiro de 2019 - 
Fratura no metatarso do pé 
direito

Neymar sofreu uma lesão no 
pé contra o Strasbourg, pela 
Copa do França, no começo de 
2019. Exames apontaram uma 
fratura no quinto metatarso 
do pé direito, sem necessidade 
de cirurgia, mas que tiraram o 
jogador de campo por quase 
três meses.

25 de fevereiro de 2018 - 
Entorse no tornozelo e fratura 
no metatarso do pé direito

Cerca de um ano antes, Ney-
mar sofreu a mesma lesão 
no Paris Saint Germain, fez 
cirurgia e só voltou a jogar nas 
vésperas da Copa do Mun-
do de 2018. O clube francês 
comunicou que o brasileiro 
fraturou o quinto metatarso 
e uma entorse no tornozelo 
direito.

4 de julho de 2014 - Fratura 
na vértebra lombar

Depois de levar uma joelha-
da nas costas do colombiano 
Camilo Zúñiga, nas quartas 
de final da Copa do Mundo 
de 2014, Neymar sofreu uma 
fratura na vértebra lombar. O 
jogador foi cortado do Mundial 
e ficou dois meses sem jogar.

17 de abril de 2014 - Edema 
no metatarso do pé esquerdo

Durante a final da Copa do 
Rei de 2014, contra o Real Ma-
drid, Neymar se machucou ao 
fim da decisão. O atacante fi-
cou quase um mês se recupe-
rando da contusão no quarto 
metatarsiano do pé esquerdo.

16 de janeiro de 2014 - En-
torse no tornozelo direito

No início de sua passagem 
pelo Barcelona, Neymar teve 
que deixar o campo com lesão 
em partida contra o Getafe, 
pela Copa do Rei. O atleta so-
freu uma entorse nos tendões 
peroneais do tornozelo direito 
e foi desfalque por mais de 
um mês.

Brasileiro 
deve ficar 
de seis a 

oito meses 
longe dos 
gramados 
e do time 

saudita 

Lesão de Neymar causa 
prejuízo milionário ao Al-Hilal

lesões graves pelo Santos, 
Neymar se machucou no 
seu início no Barcelona. Em 
seguida, sofreu uma con-
tusão na lombar pelo Brasil 
na Copa do Mundo de 2014 
e conviveu com problemas 
físicos no Paris Saint-Ger-
main desde 2018.

Lesões graves do craque 
17 de outubro de 2023 - 

Ruptura do ligamento cru-
zado anterior e do menisco 
no joelho esquerdo 

Após exames clínicos e de 
imagem, realizados em São 

Paulo, nesta quarta-feira, 
foi confirmado que Neymar 
rompeu o ligamento ante-
rior cruzado e do menisco do 
joelho esquerdo e passará 
por uma cirurgia.

19 de fevereiro de 2023 - 
Entorse no tornozelo direito

No começo deste ano, 
Neymar torceu o tornoze-
lo em jogo contra o Lille 
pelo Campeonato Francês e, 
após realizar procedimento 
cirúrgico, ficou fora dos gra-
mados por mais de quatro 
meses.

28 de novembro de 2021 
- Entorse no tornozelo es-
querdo

Após deixar o gramado 
com dores no tornozelo, 
Neymar foi diagnosticado 
com lesão ligamentar. O 
atacante desfalcou o Paris 
Saint Germain por mais 

10 de fevereiro de 2021 
- Lesão na coxa esquerda

Às vésperas das oitavas 
de final da Liga dos Campe-
ões, o brasileiro sentiu do-
res musculares em partida 

pela Copa da França, e pediu 
substituição. Após exames 
apontarem uma lesão de 
grau 2 no adutor da coxa 
esquerda, Neymar ficou fora 
por mais de um mês.

5 de junho de 2019 - En-
torse no tornozelo direito

Em amistoso disputado 
dias antes da estreia do 
Brasil na Copa América de 
2019, Neymar se machucou 
em partida contra o Catar 
e foi cortado da Seleção. O 
atacante sofreu um rom-
pimento no ligamento do 
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Atleta de powerlifting coloca 
Amazonas em destaque
Karen Peixoto é 
Campeã Brasileira 
e do Arnold 
South America na 
categoria bíceps 
livres  

O powerlifting é um 
esporte de força 
cujo objetivo é le-
vantar o maior peso 

possível. Nos últimos anos, 
o esporte tem passado por 
constante evolução. No 
Amazonas, um dos desta-
ques nessa modalidade é 
Karen Peixoto, de 43 anos, 
que compete na catego-
ria Power Bíceps Livre, 
até 90kg. Ela conta com o 
patrocínio do Governo do 
Amazonas, por meio do Bol-
sa Esporte Estadual 2023 
para alcançar seus planos.

“O Governo do Amazo-
nas tem investido no nosso 
esporte, o que tem sido 
fundamental para que mo-
dalidades e atletas possam 
evoluir e se destacarem. O 
powerlifting está em ascen-
são no nosso estado, e con-
tinuaremos apoiando para 
que o esporte cresça ainda 
mais”, disse o secretário de 
Estado do Desporto e Lazer 

Em Tempo

Divulgação 

Tricolor paulista tem 2ª pior 
campanha como visitante

O São Paulo tem a se-
gunda pior campanha 
como visitante neste 
Campeonato Brasileiro. 
Em 13 partidas longe dos 
seus domínios, o Trico-
lor somou seis empates 
e sete derrotas, a mais 
recente delas na última 
quarta-feira, contra o 
Goiás – aproveitamento 
de 17,9%.

A equipe comandada por 
Dorival Júnior só figura à 
frente do América-MG em 
relação ao desempenho 
como visitante no Campe-
onato Brasileiro. Isso por-

que o Coelho soma cinco 
empates e oito derrotas 
em 13 partidas atuando 
fora de casa.

A discrepância entre a 
performance do São Paulo 
como mandante e como 
visitante chama atenção. 
Considerando apenas os 
jogos em que atuou no 
Morumbi, o Tricolor tem a 
quarta melhor campanha 
do Campeonato Brasilei-
ro, com nove vitórias, dois 
empates e três derrotas, 
ficando atrás apenas de 
Botafogo, Fluminense e 
Grêmio.

Fica de consolo para o 
torcedor são-paulino o 
fato de o próximo compro-
misso da equipe no Brasi-
leirão ser no Morumbi. No 
próximo sábado o Tricolor 
recebe o Grêmio, às 18h30 
(de Brasília), pela 28ª ro-
dada da competição.

Em 11º lugar, com 35 
pontos, o São Paulo está 
a apenas cinco da zona 
de rebaixamento e preci-
sa reagir no Campeonato 
Brasileiro para se distan-
ciar do grupo dos últimos 
quatro colocados que cai-
rão para a Série B.

BRASILEIRÃO 

(Sedel), Jorge Oliveira.
 Karen descobriu o es-

porte por meio de seu per-
sonal trainer, como uma 
maneira de ganhar massa 
muscular. Com menos de 
um ano competindo, em 
2022, conquistou o primei-
ro lugar no Campeonato 
Brasileiro de Esportes de 
Força e em 2023 foi cam-
peã mundial no Arnold 
South America, ambos na 
categoria bíceps livres.

“O esporte se tornou 
uma paixão na minha 
vida. Conheci o powerlif-
ting durante meus treinos 
diários na academia e me 
apaixonei. É um esporte 
no qual precisamos supe-
rar limites, especialmente 
para nós mulheres. Espor-
tes de força geralmente 
são direcionados para ho-
mens, mas cada vez mais 
estamos nos destacando”, 
falou Karen.

Nos próximos meses, a 
atleta passará por uma in-
tensa preparação. Karen 
buscará levar o nome do 
Amazonas para compe-
tições nacionais e inter-
nacionais, ela disputará 
novamente o evento Ar-
nold South America em 
São Paulo e o Mundial de 
Esportes de Força, ambos 
em 2024. A amazonense 
destacou o apoio do Go-
verno em sua preparação.

“É muito gratificante 
para um atleta ter esse 
reconhecimento do Go-
verno do Amazonas. Isso 
mostra que estamos sen-
do valorizados, incentiva-
-nos a continuar treinan-
do com mais afinco. Isso 
permite que os atletas 
levem o nome do estado 
para outros estados e pa-
íses, demonstrando nossa 
competência e dedicação”, 
exaltou a atleta.

Karen descobriu o esporte por meio de seu personal trainer

Dorival junior deve fazer mudanças no time para próximos jogos do São Paulo 

Messi é o 
mais bem 
pago da MLS

EUA

Da redação

Com quase cinco 
milhões de dólares à 
frente do segundo co-
locado, Lionel Messi é o 
jogador mais bem pago 
da Major League Soc-
cer, a Liga de Futebol 
dos Estados Unidos. 
A lista foi divulgada 
pela associação de jo-
gadores da MLS nessa 
quarta-feira (18).

Messi está no topo 
com um salário de 
20,4 milhões de dóla-
res (R$103 milhões, na 
cotação atual) anu-
al. Em seguida, vem 
o italiano Lorenzo 
Insigne, do Toronto, 
com R$15,4 milhões 
de dólares (R$77,61 
milhões, na cotação 
atual). Xherdan Sha-
qiri, do Chicago Fire, 
fecha o top 3 com 8,15 
milhões de dólares 
(R$41,09 milhões, na 
cotação atual).

Há apenas um bra-
sileiro no top 10 dos 
mais bem pagos da 
MLS. Douglas Costa, 
ex-Grêmio, Juventus 
e Bayern de Munique, 
recebe 4,5 milhões 
de dólares (R$22,72 
milhões, na cotação 
atual) jogando no LA 
Galaxy.


